
в целом по стране выросла на 

760 млн рублей, или на 21,3%. 

На 1 февраля работодатели во-

время не выплатили работникам 

4,332 млрд рублей. В пересчете 

на среднероссийский месячный 

заработок (30 тысяч) без получки 

нынче сидят 145 тысяч человек, 

что равно населению среднего 

российского города.

Впрочем, так считают среднюю 

температуру по больнице, а с зар-

платой у всех по-разному: кому-

то выплачивают день в день (на-

пример, аппарату министерства), 

другие не видят денег месяцами, 

полугодиями и того дольше. Хотя 

надо бы наоборот: пусть регио-

нальное и отраслевое начальство 

и все конторские получают свои 

оклады, надбавки и премии в по-

следнюю очередь – после всех зар-

платных выплат трудовым кол-

лективам на подведомственных 

территориях и в отраслях. 

Ныне в российской промыш-

ленности больше всех задолжали 

транспортникам (35% всех дол-

гов), работникам обрабатываю-

щих отраслей (29%), строителям 

(19%), горнякам и шахтерам (5%), 

работникам сельского хозяйства 

(4%). «Ситуация очень тревож-

ная», – говорит первый замести-

тель гендиректора Всероссийско-

го центра уровня жизни Николай 

Волгин. По его прогнозам, рост 

долгов по зарплате в ближайшие 

месяцы продолжится. 

Работодатели объясняют за-

держки зарплат отсутствием де-

нег на счетах – мол, кризис! Вроде 

бы не поспоришь. Но вот в Новго-

родской области Следственный 

комитет возбудил уголовное дело 

о многомесячной невыплате зар-

платы работникам предприятия 

«Автоспецоборудование» – и выяс-

нилось, что тамошнее руководство 

«из личной заинтересованности» 

13 месяцев копило долги по зарпла-

те. Теперь общий долг перед работ-

никами превысил 7 млн рублей. 

В Мурманской области ком-

пания, получившая лакомый 

подряд на строительство взлет-

но-посадочной полосы военного 

аэродрома близ Североморска, 

четыре месяца не платила зар-

плату рабочим, пока долг не до-

стиг 200 млн рублей. Но возникла 

перспектива возбуждения уго-

ловного дела – и начальники бо-

дро отрапортовали: зарплатные 

долги погасим в течение месяца.

Так у ю же су мму – около 

200 млн зарплатных рублей – в 

Иркутской области задолжали 

работникам полутора дюжин 

предприятий и организаций. 

В некоторых из них (к примеру, 

на Иркутском заводе сборного 

железобетона) долги копились 

с позапрошлого года. Теперь про-

тив виновных в области заведено 

10 уголовных дел.

А ведь в той же Иркутской об-

ласти имеется Государственная 

инспекция труда, важнейшей за-

дачей которой является защита 

трудовых прав граждан. Именно 

эта инстанция вправе провести 

проверку соблюдения работодате-

лем трудового законодательства, 

выдать обязательное предписа-

ние, в том числе о выплате зарпла-

ты, а виновных оштрафовать (на 

сумму 120 тысяч), отстранить от 

работы, лишить должности и т. д. 

Такие инспекции Роструда име-

ются в каждом российском регио-

не. Но о них не знают, 

им не верят, к их помо-

щи почти не прибегают.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Расшифровка, или 
Заграница нам поможет

Кто и зачем 
обнародовал 
на Украине 
секретные 
материалы 
двухлетней 
давности

Разговор 
с Владимиром 
Ресиным 
о возрасте и жизни
«Что тут, кроме благодарности 
к судьбе, щедро подарившей 
тебе все это, можно 
испытывать?»

НАКАНУНЕ 6

Оскар-2016: как лягут 
премиальные фишки

Прогноз 
кинообозревателя 
«Труда» Леонида 
Павлючика

Фатима ХАДУЕВА:
Мы все немного 

волшебники!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

«Он начал меня бить по лицу, 

по ребрам. Оттащил к мра-

морной лестнице и избивал 

в углу... Вокруг было человек 

десять – никто даже не пик-

нул. Он скинул меня с лестни-

цы, я вырубилась и очнулась 

от того, что он начинает та-

щить меня к выходу», – описы-

вает происходившее Юлия Зе-

ленская, теперь уже бывшая 

сотрудница элитного ателье 

«Мастерская классического 

костюма». Избиение сотруд-

ницы происходило средь бела 

дня в самом центре Москвы, 

на Смоленской набережной, 

дом 2.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

А 
теперь угадайте, в чем про-

винилась Юлия перед из-

бивавшим ее хозяином мо-

сковского ателье Антонио 

Паласиосом-Фернандесом? 

В том, что поинтересовалась, ког-

да ей выдадут зарплату. Услышав 

хамский ответ, напомнила о нор-

мах российского трудового зако-

нодательства. За что и получила 

сполна...

Сейчас это дело расследует 

полиция и горячо обсуждают в 

Сети. О нем судачат в светских 

кругах, как-никак клиенты ате-

лье – люди известные: Костя 

Цзю и Сергей Шнуров, Ксения 

Собчак и Максим Виторган... Но 

случай-то вовсе не из ряда вон. 

В России повсеместно становится 

проблемой получить честно за-

работанные деньги. 

Согласно данным Росстата, за 

первый месяц года просрочен-

ная задолженность по зарплате 

«И никто даже не пикнул!»
Почему зарплату можно не выплачивать или выдать тумаками?

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

«Сухой Суперджет» в пред-

ставлении не нуждается. Это 

первый гражданский самолет, 

созданный в России после 

распада СССР, один из круп-

нейших национальных про-

ектов последнего времени. 

А еще это лайнер с нелегкой 

судьбой...

ИГОРЬ БЕЛОНЕНКО

На 1 января сего года построен 

101 SSJ-100, из них 76 переданы 

заказчикам. Но чтобы самолет 

состоялся, необходимо его массо-

вое производство. И – продажи! 

Чем больше лайнеров выпущено, 

тем дешевле производство одной 

машины, тем лучше перспективы 

проекта на рынке. 

Государство поддерживает 

авиастроителей. Год назад пре-

зидент Путин распорядился 

выделить Объединенной авиа-

строительной корпорации (ОАК) 

из госбюджета 100 млрд рублей 

на докапитализацию програм-

мы «Суперджета», а по сути на 

его продвижение. Деньги при-

личные, особенно в нынешней 

крайне непростой экономиче-

ской ситуации. Большая часть 

средств была направлена на 

реструктуризацию долга ЗАО 

«Гражданские самолеты Сухого» 

(ГСС), которому даже рост про-

даж не помогал выйти из убыт-

ков. А премьер Медведев поста-

вил задачу: продавать минимум 

по 30 самолетов в год. Но пока и 

этого не получается, продажи 

снизились (2014-й – 27 машин, 

2015-й – лишь 20).

Почему же «Суперджет» плохо 

продается? Аналитики сходятся 

в оценках: в ближайшие 20 лет 

мировой спрос в сегменте, на 

который SSJ-100 претендует, 

оценивается в 2600–2800 ма-

шин. И наш лайнер здесь явно 

не лишний. Может, самолет не-

удачный? Тоже нет. Мексикан-

ская авиакомпания «Интерджет» 

закупила уже 19 SSJ-100 и не 

нарадуется: налет больше, чем 

у самого известного его «одно-

классника» Airbus-321, причем 

наш самолет превосходит его и 

по комфорту, и по цене. Надежно 

работает и при плюс 45, и при 

минус 50. Хорошие отзывы и от 

других компаний. 

Так может, проблема в продав-

цах? Кому же в России поручено 

руководить продажами «Супер-

джета» – важнейшего проекта от-

ечественной авиастроительной 

отрасли? Знакомьтесь: Евгений 

Андрачников, старший вице-

президент ОАО «Гражданские 

самолеты Сухого» по продажам 

авиатехники. Родился в Москве 

в 1968-м, окончил МИСИ по спе-

циальности «промышленное и 

гражданское строительство». 

В 1991-м уехал на ПМЖ в США. 

Получил гражданство и извест-

ность на Брайтон-бич – трудился 

там в банковских и аудиторских 

структурах. Представлялся фи-

нансовым аналитиком. А когда 

в Москве запахло деньгами, вер-

нулся в Россию. Работал у Сергея 

Генералова, при Ельцине пару 

лет занимавшего пост министра 

топлива и энергетики, а потом 

ушедшего в бизнес. Переключив 

внимание на развитие авиаци-

онного актива, экс-министр по-

ручил Андрачникову 

развивать службу ави-

атакси Dexter. 

Три миллиона долларов с «Суперджета»
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НДС тянет 
к земле

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Самолет для россиян становится 

все чаще роскошью, а не средством 

передвижения. Вчера Росавиация 

сообщила, что в январе поток авиа-

пассажиров сократился на 6,1% к ана-

логичному периоду прошлого года. 

Все больше людей не может себе по-

зволить покупать билеты на самолет, 

потому что реальные доходы падают. 

А перевозчикам в свою очередь оста-

ется либо отменять рейсы, либо сни-

жать цены с риском повторить судьбу 

«Трансаэро». 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Но есть и третий путь, который озвучили 
авиакомпании, входящие в Ассоциацию экс-
плуатантов воздушного транспорта (АЭВТ). 
Сегодня медленный рост пассажиропотока 
на внутренних рейсах не может компенсиро-
вать потерь, которые несут перевозчики на 
международных авиалиниях. Поэтому АЭВТ 
в письмах президенту и премьеру предложила 
в качестве антикризисной меры установить 
на период 2016–2018 годов нулевую ставку 
НДС на воздушные перевозки между россий-
скими регионами. 

Ситуацию «Труду» прокомментировал пре-
зидент ассоциации Владимир ТАСУН. «Сегодня 
на внутренних линиях цены на авиабилеты 
не компенсируют затрат на производство 

авиаперевозок, – говорит Владимир Нико-
лаевич. – Тем не менее перевозчики заняли 
выжидательную позицию. Все понимают, что 
если привести тарифы в соответствие с себе-
стоимостью, то можно потерять львиную долю 
пассажиров. По крайней мере до мая этого 
категорически никто не станет делать. Здесь 
осознанный расчет на период, когда с насту-
плением праздников и отпускного сезона та-
рифы можно будет попытаться поднять, чтобы 
компенсировать растущие убытки. Просьба 
обнулить НДС – это не рвачество, а крик души: 
компании бы вышли хоть на минимальный 
уровень рентабельности. Остается призрач-
ная надежда, что правительство придет к по-
ниманию: лучше перевозчиков поддержать, 
чем уничтожить тех, кто еще держится на пла-
ву. Точнее, на лету...»

Основную прибыль пассажирским компа-
ниям приносили международные маршруты, 
а они упали почти на 25% по отношению 
к январю прошлого года. Из-за санкционной 
политики компенсировать убытки от потери 
египетского и турецкого направлений не-
возможно. Будем объективны: ни Крымом, 
ни Кавказом не заменить ни Анталью, ни 
тем более теплое круглый год Красное мо-
ре. Из 35 авиакомпаний, занимавшихся 
в прошлом году авиаперевозками, кризис 
оставил считаное число тех, кто может еще 
продолжать существовать. Убытки перевоз-
чиков по итогам 2015 года ожидаются на 
уровне 20 млрд рублей.

Возникает реальная угроза сосредоточе-
ния авиарынка в руках единиц, 
а значит, окончательного уничто-
жения конкуренции. 

ИННА ОЛЕНИНА

СЕЙЛЗ-ДИРЕКТОР
– Хорошо бы этот день использо-
вать на добрые дела – например, 
оказать помощь ближнему. Сейчас 
многие нуждаются в нашем уча-
стии, и если каждый кому-то помо-
жет, то это будет просто здорово! 

ВИКТОР ЛЕВАНОВ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
– Жаль, что лишний день выпал 
на понедельник. С удовольствием 
потратил бы это время на родных 
и близких. С другой стороны, что-
то в этот день на подарок зарабо-
таю – как-никак 8 Марта на носу.

ЕЛЕНА САКОВСКАЯ

АСПИРАНТ
– Мне надо к 1 марта успеть допи-
сать научную статью, и 29 февра-
ля придется очень кстати. Спаси-
бо високосному году, что пришел 
так вовремя. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Совсем не лишний день

Раз в четыре года в календаре появляет-

ся «лишний» день – 29 февраля, который 

в этот раз выпадает на понедельник. 

Что же можно успеть в этот подаренный 

календарем день? 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

На перроне становится тише...

курсы 
валют

$76,3929 (+0,0001)

€84,2155 (+0,1376)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Почему же 
«Суперджет» плохо 
продается?
Может, проблема 
в продавцах?

60,8%
составил рост 
задолженности 
работодателей 
перед своими 
работниками 
за 2015 год 
(по данным 
Росстата). 
За первый 
месяц нового 
года долг 
по зарплате 
вырос на 21,3%

вателя 
нида 

Полна
прогр
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Наши эксперты 
подсчитали: если 
вместо двух ком-

паний на маршруте остается 
одна, то это сразу же приво-
дит к повышению стоимости 
билета на 9% для междуна-
родных рейсов и на 18% – 
на внутренних.

Напомним, что в минув-
шем году соответствующий 
налог уже был снижен с 18 до 

10%. Как подсчитали специ-
алисты АЭВТ, это позволило 
авиакомпаниям сэкономить 
только во втором полугодии 
10,5 млрд рублей. Однако 
крайнее недовольство по 
этому поводу высказал Мин-
фин, который категорически 
выступает против продления 
льгот... 

Ассоциация не впервые 
поднимает эту проблему. 
Еще в июле она обраща-
лась с просьбой об обну-
лении НДС на внутренние 
авиаперевозки к вице-
премьеру Аркадию Двор-
ковичу, а в конце прошлого 
года эту просьбу поддер-
жал и Минтранс. Однако 
глава Минфина Антон Си-
луанов на недавнем съез-
де «Единой России» прямо 
заявил, что он против этой 
идеи, поскольку «нужно 
более точечно говорить о 
поддержке тех или иных 
компаний, а не раздавать 

всем сестрам по серьгам 
налоговые льготы». Хотя 
куда уж точечнее? 

Не нашли пока что пред-
ложения авиаперевозчиков 
и в антикризисном плане 
правительства на 2016 год. 
Получается, мы ставим крест 
на воздушном пассажир-
ском транспорте? Потому что 
ценам на билеты расти даль-
ше некуда: в прошлом году 

они уже уперлись в потолок 
платежеспособного потре-
бительского спроса. 

Вот данные туристиче-
ских агентств, отслеживав-
ших пассажирский авиапо-
ток из Северной столицы. 
В среднем полеты из Санкт-
Петербурга в российские 
регионы подорожали на 
13%, причем это прежде 
всего коснулось самых по-
пулярных направлений. 
К примеру, билет до Москвы 
в салоне экономкласса 
стал стоить 3788 рублей, до 
крымского Симферополя – 
7271 рубль. А сильнее всего 
подорожали билеты на 
самый популярный у отдыха-
ющих курорт Сочи – до 8414 
рублей против 6421 руб ля 
годом ранее. 

Понятно стремление пра-
вительства стричь любую 
шерстку в бюджет. Но если 
она совсем не успевает от-
растать? Т

65% россиян выступают за разработку 
новой экономической политики и считают, что борьбе с кризисом помогут 

индустриализация, развитие науки и образования, считают социологи ВЦИОМа

Высокий суд Англии и Уэльса 
признал решение российского суда о взыскании с основателя Межпромбанка 

Сергея Пугачева 75,6 млрд рублей, сообщило Агентство по страхованию вкладов

Просьба обнулить НДС – 
это не рвачество, а крик души: 
компании бы вышли хоть 
на минимальный уровень 
рентабельности

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Козак
вице-премьер

– Мы будем по от-

ношению к бизнесу 

действовать по пра-

вилу «не можешь 

дать денег – дай 

больше свободы».

Антон Силуанов
министр финансов 

РФ

– Ситуация в эконо-

мике носит долго-

срочный характер. 

Мы видим, что таких 

отскоков с точки зре-

ния улучшения платежного баланса, 

как это было в прошлые сложные мо-

менты, ожидать не приходится.

Ирина Яровая
глава комитета по 

противодействию 

коррупции ГД

– Чиновники Мин-

промторга не тем 

озабочены. А лко-

гольный энтузиазм 

есть смысл направить на импорто-

замещение, на повышение качества 

производимых товаров и на защиту 

отечественного производителя.

Дмитрий 
Мариничев
интернет-

омбудсмен

– Это просто несу-

светная техноло-

гическая глупость, 

чтобы законодательно регулировать 

агрегацию информации и прирав-

нивать к СМИ. Тогда надо, наверное, 

задуматься о введении закона о взаи-

модействии роботов и людей, у кого 

какие права и обязанности. 

Фридрих Энгельс
немецкий 

философ

(из письма 

Карлу Марксу, 

26 февраля 

1845 года)

– Здесь, в Эльбер-

фельде, происходят чудеса. Вчера в 

самом большом зале, в лучшем ре-

сторане города, у нас было третье 

коммунистическое собрание. На 

первом – 40 человек, на втором – 130, 

на третьем – 200 – самое меньшее. 

Весь Эльберфельд и Бармен, начиная 

с денежной аристократии и кончая 

мелкими лавочниками, был пред-

ставлен, за исключением только 

пролетариата.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Стоит напомнить: попытки хотя 

бы на время прекратить «кро-

вавую баню» в Сирии делались 

не раз. Были и совместные за-

явления по Сирии президентов 

США и России – взять хотя бы 

документ, полный благостных 

намерений, рожденный на по-

лях мексиканского саммита G20 

в 2012году...

Но в этот раз все куда основа-

тельнее. «Это первая серьезная 

договоренность по Сирии, скре-

пленная подписями президентов 

США и России, – прокомментиро-

вал «Труду» руководитель Цен-

тра анализа ближневосточных 

конфликтов Института США и 

Канады РАН Александр Шуми-

лин. – Во многом потому, что на 

перемирие согласились Москва 

и Дамаск. Конфликт достиг сво-

его предела, сейчас появляется 

шанс его приостановить, перейти 

к политическому процессу...» 

В марте исполняется пять 

лет с начала этой войны – одной 

из самых кровавых в новейшей 

истории Ближнего Востока (если 

не считать «операцию по принуж-

дению к демократии в Ираке»). По 

данным ООН, в Сирии погибли не 

менее 250 тысяч, 5 млн сирийцев 

спасаются от войны за рубежом, 1 

млн из них обрушились на Европу, 

спровоцировав кризис в Старом 

Свете и одну из тяжелейших гума-

нитарных катастроф за последнее 

столетие. Еще 3 тысячи утонули 

в Средиземном море, так и не до-

плыв до земли обетованной... 

Сейчас конфликт подошел, 

скажем осторожно, к кульмина-

ционной точке. Соглашение США 

и России, будь оно реализовано, 

кроме облегчения для мирного 

населения и возможности оце-

нить невоенную перспективу 

разрешения конфликта, решило 

бы чрезвычайно важную для мира 

задачу – предотвратило открытое 

масштабное вмешательство Тур-

ции, члена НАТО, и возможное 

прямое столкновение ее с Россией. 

Судя по всему, понимание этой 

опасности и подтолкнуло Москву 

и Вашингтон к соглашению. Но 

нет никаких гарантий, что того 

же хотят все участники войны в 

Сирии. И те 80 стран, которые, 

по словам президента Асада, их 

поддерживают. Сам Асад задолго 

до российско-американского со-

гласия заявлял, что однозначно 

присоединился бы к перемирию. 

Его заявление последовало сразу 

после телефонного разговора пре-

зидентов Путина и Обамы, закре-

пившего соглашение по Сирии. То 

же сделали лидеры ряда умерен-

ных оппозиционных группировок. 

Но вот согласятся ли на перемирие 

великое множество полевых ко-

мандиров – большой вопрос. 

Ожесточенная борьба вокруг 

еще не наступившего перемирия 

идет и в США. Барак Обама, по-

хоже, хотел бы перед завершени-

ем президентской карьеры хоть 

как-то отработать Нобелевскую 

премию мира. Но ястребы в его 

окружении берут верх, отсюда 

неудача женевских переговоров, 

заведомые обвинения России 

в нарушении договоренностей и 

некий план Б – намек на силовое 

расчленение Сирии. Сторонники 

жесткой линии в отношении Рос-

сии в смятении: получится, США 

и их союзники сеют хаос, а Рос-

сия восстанавливает порядок? 

Впрочем, сами переговоры, 

в которые России удалось втянуть 

крупных участников конфликта 

(Путин переговорил, кажется, со 

всеми руководителями вовле-

ченных стран региона), – уже 

большой успех российской ди-

пломатии. 

Кстати, уход Асада уже не рас-

сматривается в качестве непре-

менного условия. Сирийские 

правительственные войска от-

воевали немалую часть террито-

рии, блокировав крупные груп-

пировки террористов и разного 

рода оппозиционеров, и с этим 

нельзя не считаться даже нена-

вистникам Асада. Россия ведет 

в Сирии и вокруг нее сложную 

шахматную партию с не вполне 

очевидным эндшпилем. Но если 

удастся продлить перемирие, есть 

надежда на выход России из кон-

фликта с максимально положи-

тельным балансом. 

«Россия будет стремиться за-

крепить достигнутые на поле 

боя успехи в ходе дальнейших 

переговоров об устройстве Си-

рии, – говорит Александр Шу-

милин, – рассчитывая укрепить 

позиции Асада через парламент-

ские выборы. Естественно, опять 

всплывут разногласия. Противо-

положная сторона, а это практи-

чески остальной мир, западный, 

арабский, будет настаивать на 

создании переходного прави-

тельства...»

Но лучше спорить, чем стре-

лять. Т

Завтра будет тише
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Неси обратно!
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В СМИ и соцсетях продолжает-

ся обсуждение беспрецедент-

ного информационного слива 

в интернете, где вдруг вы-

нырнула из-под грифа «совер-

шенно секретно» стенограмма 

заседания Совета националь-

ной безопасности и обороны 

(СНБО) Украины, которое 

проходило два года назад, в 

самый разгар драматических 

событий в Крыму. Сегодня это 

и уникальный исторический 

документ, и сценарная заявка 

на боевик о событиях «русской 

весны» 2014-го. А еще пре-

красная иллюстрация того, 

кто и что из себя представляет 

в нынешней украинской по-

литэлите.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Н
апомним основные мо-

менты того заседания. Ис-

полняющий обязанности 

президента Украины Алек-

сандр Турчинов в ответ на 

угрозу лишиться Крыма после 

референдума крымчан поставил 

на голосование СНБО вопрос о 

введении военного положения в 

стране, что по сути означало мас-

штабное столкновение с Россией. 

Он говорит о полной мобилиза-

ции и переброске войск так реши-

тельно, будто точно знает: трез-

вые на голову соратники не дадут 

ходу этому буйному сценарию.

Так оно, собственно, и вышло. 

Читаем расшифровку. Глава МВД 

Аваков: «Отдельно говорю, что 

большинство населения Крыма 

занимает пророссийскую, анти-

украинскую позицию. Это риск, 

который нам нужно учесть. Мы 

устанавливаем связь с сотруд-

никами, которые не предали, 

но среди милиции таких очень 

мало...» Глава СБУ Наливайчен-

ко: «Наши военные и силовики 

деморализованы. Многие из них 

не воспринимают новую власть 

и не готовы выполнять приказы 

или вообще изменили присяге. 

Особенно сложная ситуация 

в Военно-морских силах Украи-

ны. Есть подписанные рапорты, 

в том числе командующим ВМСУ, 

Расшифровка, или Заграница 
нам поможет
Кто и зачем обнародовал на Украине секретные материалы двухлетней давности

об отставке. Моральный и пси-

хологический климат в руковод-

стве чрезвычайно низок, если не 

сказать вообще предательский...» 

Министр обороны Тенюх: «Есть 

просьба, чтобы не было прямого 

военного контакта. Мы не готовы 

к полномасштабной войне... Буду 

говорить откровенно. Сегодня 

у нас нет армии». Пан Парубий: 

«В этих условиях НАТО не возь-

мет на себя нашу проблему...» 

Премьер Яценюк: «Мы не готовы 

к военной операции. И это знают 

россияне. Я сегодня переговорил 

с вице-президентом США. У них 

пока что нет позиции...» Наконец, 

Юля Тимошенко: «Никакого во-

енного положения и активиза-

ции наших войск! Мы должны 

стать самой мирной нацией на 

планете, просто вести себя как 

голуби мира...»

В общем, СНБО продемонстри-

ровал выдержку и благоразумие: 

за предложенную Турчиновым 

резолюцию о военном положе-

нии проголосовал только сам 

Турчинов. В результате Крым 

стал российским, но главное – 

вой ны между Россией и Украиной 

не случилось. 

Читая этот документ, понима-

ешь гораздо больше, чем в нем 

написано. Во-первых, насколько 

слаба Украина как новоявленное 

государство, которое за 23 года 

существования не смогло создать 

серьезные силовые структуры. 

Получив в качестве советско-

го наследства мощную армию, 

флот и промышленную струк-

туру ВПК, Украина умудрилась 

очень быстро все это развалить 

и распродать.

Между прочим, за 20 лет до 

заседания в Киеве Россия пред-

ставляла собой примерно та-

кое же убожество в плане обо-

роноспособности. Вспомним, 

как в 1994–1995-м на операцию 

в Чечне собирали по всей стра-

не с бору по сосенке более-менее 

боеспособную технику «времен 

Очакова и покоренья Крыма», как 

слали в Грозный морпехов, ново-

бранцев... Сегодня у нас другие 

Вооруженные силы – и от этого 

ощущения как-то спокойнее. 

Стенограмма заседания СНБО 

показывает нам и то, какого сор-

та люди пришли к власти после 

переворота в феврале 2014-го. 

Власть-то они захватили с по-

мощью печенек и прочей под-

держки Запада, а вот дальше 

– прострация и паралич воли, 

надежда только на заграницу, 

которая вдруг, ко всеобщему из-

умлению, не торопится помогать 

ребятам-демократам... 

Да, кстати, как вообще столь 

секретный документ мог поя-

виться в открытых источниках? 

И тут нет никакой шпионской 

саги. История банальна: стено-

грамму слил тот самый ястреб 

Турчинов. А мотив вполне про-

заичный: из этого документа 

следует, что только он один 

тогда демонстрировал волю и 

агрессивность, в то время как его 

экс-начальница по партии «Бать-

кивщина» Юлия Тимошенко изо-

бражала голубку мира. Похоже, 

таким экзотическим способом 

Турчинов решил дискредити-

ровать Юлию Владимировну, 

которая в последнее время вновь 

стала набирать популярность 

на Украине. Она резко сменила 

имидж, избавившись от косы, 

и все чаще выступает против 

безумных реформ. И даже озву-

чивает идеи и предложения, за 

которые еще недавно можно было 

бы и в мусорный ящик сыграть. 

По последним опросам, популяр-

ность Тимошенко уже выше, чем 

у президента Порошенко. Т

•ЭХО•

Если оценивать соглашение 

России и США по Сирии с чисто 

формальной точки зрения, то 

можно сказать, что любой мир 

лучше самой гуманной войны. 

Правда, перемирие, которое 

является целью россий-

ско-американских договорен-

ностей на высшем уровне, еще 

надо установить. Определена 

дата его начала – 27 февраля. 

Это уже завтра. А дальше... 

А дальше возникает множе-

ство «если». 

Ростислав Ищенко
политолог 

– Два года назад украинская власть 
представляла собой жалкое зрелище. 
Если что и изменилось за это время, то 
только в худшую сторону. Насколько мы 
видим из обнародованной распечатки, 
тогда они не понимали, насколько кон-
тролируют МВД, армию и спецслужбы. 
А теперь к этим проблемам добавилась 

еще одна: в стране совершенно офи-
циально существуют незаконные во-
оруженные формирования, с которыми 
они ничего сделать не могут, в чем и 
признаются. Вообще-то за два года лю-
бая власть должна стабилизироваться 
и навести порядок. Вспомним боль-
шевиков, которые пришли к власти 
в конце 1917-го, а через пару лет кон-
тролировали большую часть огромного 
государства. Здесь этого и близко нет. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Правительственное Агентство 
международного развития 
США (USAID) ищет подрядчика 
для рекламы реформ на Укра-
ине. В конкурсном объявле-
нии, размещенном на сайте 
администрации США, говорит-
ся, что цель проекта – «уси-
лить поддержку украинской 
общественностью процесса 
реформ». В примечаниях 
указывается, что «среди 
украинцев царят большие не-
разбериха и недопонимание 
относительно того, насколько 
активно правительство про-
водит реформы и проводит ли 
оно их вообще».  

А В ЭТО ВРЕМЯ

НДС тянет к земле
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За весь прошлый год 

во все трудовые ин-

спекции России было 

подано 14 536 жалоб на задержку 

зарплаты. Сравним это с другой 

цифрой: по данным Судебного де-

партамента, ежегодно в разные 

суды поступает около 600 тысяч 

дел по трудовым спорам. Причем 

подавляющее большинство ис-

ков – взыскание задолженности 

по зарплате. Разница в 40 раз! 

Учтем, что обращения в суды по-

ступают, как правило, уже после 

того, как долги по зарплате ста-

новятся регулярными и много-

месячными. 

Кстати, в прошлом месяце пра-

вительство РФ внесло в Госдуму 

законопроект, предусматриваю-

щий повышение ответственно-

сти работодателей за задержку 

зарплат. Чтобы повысить защи-

щенность наемных работников, 

предлагается в Кодексе РФ об 

административных правонару-

шениях выделить в отдельный 

состав частичную или полную 

невыплату в установленный срок 

зарплаты, а также установить по-

вышенный размер штрафа для 

должностных лиц за такое право-

нарушение. Однако известно, что 

эффективность любого наказа-

ния зависит не от его тяжести, 

а от неотвратимости. И неподкуп-

ности чиновников. 

В Воронеже сотрудницу мест-

ной Госинспекции труда недавно 

Совет дирек торов 

компании возглавил 

25-летний сын Гене-

ралова Антон.

Андрачников, взявшись за дело 

с энтузиазмом, для начала пообе-

щал через пять лет создать на базе 

Dexter национальную службу ави-

атакси, рисовал завораживающие 

перспективы. Но реальность ока-

залась сложнее. Успехов на этом 

поприще финансовому аналитику 

достичь не удалось. Зато фамилия 

мелькала в прессе («Речевые узоры 

– это моя профессия», – признал-

ся он в одном интервью). Бойкого 

менеджера заметили в окружении 

известного бизнесмена Геннадия 

Тимченко. Летом 2013 года Ан-

драчникову поступило предло-

жение управлять авиаактивами 

Тимченко, для чего была создана 

«А-групп». Естественно, ее глава 

тут же пообещал сделать компа-

нию игроком №1 на российском 

рынке бизнес-авиации. И предло-

жил весьма нетривиальную идею: 

тайский массаж для пассажиров. 

Чем, похоже, озадачил работода-

теля. Тайских искусниц завезти 

не успели. Не проработав и девяти 

месяцев, Андрачников отправил-

ся искать новое место. 

И вот тут-то, как рассказывают, 

развернулась целая операция по 

обхаживанию тогдашнего главы 

ОАК Михаила Погосяна. За Ан-

драчникова просили сразу не-

сколько влиятельных чиновников 

либеральной ориентации. И По-

госян не смог отказать. Поначалу 

рассматривалась одна из руково-

дящих должностей в ОАК, но тут 

всплыло двойное гражданство, 

что для госкорпорации как-то не 

комильфо. И тогда возник вари-

ант. У кандидата подвешен язык, 

«И никто даже не пикнул!»

Три миллиона долларов с «Суперджета»

поймали... на взятке. Инспектор 

проверяла сеть продовольствен-

ных магазинов, откуда поступи-

ла жалоба на задержку зарплаты. 

Факт подтвердился, владельцу ма-

газина грозил штраф в 50 тысяч ру-

блей. И проверяющая предложила 

за мзду в 5 тысяч снизить сумму 

штрафа. На чем и попалась. Теперь 

30-летней женщине грозит 7 лет 

тюрьмы по 290-й статье УК РФ 

«Получение должностным лицом 

взятки за незаконные действия». 

Впрочем, на этой работе равно-

душие не лучше корыстолюбия. 

В Свердловской области замруко-

водителя инспекции по труду Ми-

хаил Балакин, услыхав жалобы 

на задержки зарплат в подведом-

ственной ему области, заявил: 

«Можно сесть на свои «жигули» 

и таксистом временно порабо-

тать». Но, быть может, защитник 

трудовых прав покажет личный 

пример – откажется от своей не-

малой зарплаты, а для прокорма 

семьи начнет «бомбить»? 

Тем временем доклад Центра 

экономических и политических 

реформ констатирует опасную 

тенденцию: в стране растет чис-

ло трудовых протестов. «На фоне 

кризиса граждане стараются 

противостоять увольнениям, 

сокращениям и задержкам зар-

платы», – уверяют авторы докла-

да. По данным экспертов ЦЭПРа, 

в 2015-м зафиксировано на 40% 

больше трудовых протестов, чем 

годом ранее, хотя и тогда уже 

цифры были рекордными. Пока 

акции носят точечный характер, 

однако если власти останутся 

равнодушны к социальным тре-

бованиям, трудовые протесты 

перерастут в политические. При-

чем именно промышленный Урал 

может проявить повышенную 

протестную активность.

Директор ЦЭПРа Николай 

Миронов напоминает, что при-

ближаются выборы в Госдуму. 

И если власти не будут слушать 

трудящихся, то обиженные потя-

нутся к сотрудничеству с оппози-

ционными структурами. А долги 

по зарплате в условиях быстрого 

снижения жизненного уровня на-

селения – одна из самых серьез-

ных болевых точек протестного 

электората. Т

P.S. Остается напомнить, что в на-
стоящее время штраф за невыпла-
ченную заработную плату составля-
ет смехотворную для работодателя 
сумму – от 1 до 5 тысяч рублей. 
В прошлом месяце правительство 
одобрило законопроект, по которо-
му новые штрафы вырастут до 10–
20 тысяч, за повторное нарушение 
сроков выплаты зарплаты – и до 30 
тысяч. Работодателю грозит и от-
странение от должности на срок от 
1 до 3 лет... Напугают ли эти меры? 
Или, напротив, добавят злобы тем, 
кто предпочитает расплачиваться 
тумаками?.. 

к тому же он и по-английски обща-

ется... В общем, таких аргументов 

хватило, чтобы в июле 2014-го Ев-

гений Андрачников стал руково-

дить продажами «Суперджета».

О его кипучей деятельности на 

этом посту сотрудники ГСС рас-

сказывают много интересного. 

Назначенец стал практически 

единолично решать, какому 

контракту дать зеленый, а ка-

кому – красный свет. Возникли 

агенты-посредники, как прави-

ло, знакомые только Андрачни-

кову. Нередко о существовании 

их становилось известно нака-

нуне подписания контракта. Для 

сведения: сегодня цена SSJ-100 

– около 30 млн долларов, агенту 

положено 7–10% – 2–3 млн с каж-

дого самолета...

Крупным компаниям посред-

ники обычно не нужны. А тут в 

покупателях объявились мало-

известные в авиационном мире 

структуры. К примеру, не так дав-

но господин Андрачников сооб-

щил руководству ГСС, что интерес 

к SSJ-100 проявила вьетнамская 

Vietstar. Как о ней отозвался один 

из авиаэкспертов, «обычная по-

мойка, созданная несколькими 

бывшими военными». Но Андрач-

ников настаивал. В итоге ради под-

писания соглашения о намерени-

ях во Вьетнам отправили SSJ-100 

с главным конструктором и груп-

пой сотрудников ГСС. Стоимость 

перелета – больше 20 млн рублей, 

плюс расходы на проживание, су-

точные... Сам Андрачников вместе 

с главой ГСС отправились на рей-

совом самолете первым классом. 

Но, как выяснилось, во Вьетнаме 

«Суперджет» никто с цветами не 

ждал. Лайнер загнали в душный 

темный ангар, где он так и просто-

с. 1

с. 1

Товар и продавец...

около 
30 млн
долларов стоит 
сегодня SSJ-100

5,54 млн пассажиров перевезли
российские авиакомпании в январе, что на 6,1% меньше 

прошлогоднего. При этом перевозки внутри России выросли на 11,1%

Бесплатную приватизацию жилья
Госдума продлила до марта 2017 года
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Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Адаптироваться к такой 
ситуации невозможно, 
иначе это бы не называли 
кризисом. Проблема в том, 
что правительство не го-
тово что-либо предприни-
мать для предотвращения 
кризиса. Не выделены 
деньги даже на минималь-
ный антикризисный план. 
Минфин укрепляет банков-
скую сферу в ущерб реаль-
ному сектору экономики, 
последний пускают под 
нож. А что завтра? 

Леонид Радзиховский
публицист

– Люди привыкают даже 
к самому плохому. Вопрос 
не в том, сколь долгим 
будет кризис, а в том, на-
сколько плавным. Если 
темп падения продолжится 
как в 2014–2015 годах – 
понемногу, но неуклонно, 
народ более философски 
воспримет падение уровня 
жизни. Резкий же обвал 
ударит по гражданам, и да-
же больше по власти. Пола-
гаю, ресурсов должно хва-
тить на плавное падение. 

Софья Красновид,
индивидуальный 

предприниматель 

в области 

грузоперевозок, 

г. Саранск

– Не могу свыкнуться 
с кризисом – и как пред-
приниматель, и как по-
требитель. Рейсов все 
меньше, а налогов и от-
числений – все больше. 
Изо всех сил стремлюсь 
свести концы с концами. 
Отказалась от услуг бухгал-
тера, сама веду докумен-

тацию. Экономлю даже на 
почтовых расходах. Люди 
отказываются от офисов – 
снимают квартиру и рабо-
тают там. С грустью раз-
глядываю недавние еще 
фото: жизнь кипит, клубы, 
турпоездки, шопинг... А те-
перь город будто вымер. 

Никита Масленников
руководитель 

направления 

«Финансы и 

экономика» Института 

современного 

развития 

– Привыкнуть, приспосо-
биться – это пассивная 
позиция. Приспособиться 
можно к чему угодно. 
А с кризисом борются. Наш 
кризис не циклический, 
а структурный. Темпы 
роста стали буксовать 
с 2013-го при стоимости 
нефти свыше 100 долла-
ров за баррель. Силуанов 
говорит трезвые вещи: по-
ка нет структурных реформ 
и пока мы не выработаем 
нормальных правил для 
бизнеса, экономика об-
речена на прозябание. 
А с ней и мы обречены. 
Впрочем, надо замечать и 
другие вещи. Так, инфля-
ция сейчас около 9% – для 
сегодняшних условий это 
неплохо. Сократились 
внешние долги корпора-
ций. Позитивные сдвиги 
в агропроизводстве, очень 
неплохие позиции по экс-
порту зерна. Ряд отраслей 
промышленности получает 
импульсы развития... Но 
все это не повод отказы-
ваться от глубоких струк-
турных реформ. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы уже привыкли 
к кризису?
«Резкий удар по переносице заставил меня 

съежиться...» Нечто подобное происходит 

с человеком, регулярно читающим заявления членов 

российского правительства. Люди они вроде бы 

разные, а говорят одно и то же: сейчас все плохо, 

но завтра будет еще хуже. И вся вам программа 

действий... Вот и министр финансов Антон Силуанов 

в очередной раз напомнил: «Отскоков к улучшению 

ждать не стоит...»

ВОПРОС «ТРУДА»

ял. Кстати, «визит» скрывался от по-

сольства РФ в Ханое, хотя дипломатов 

в подобные сделки посвящают – они 

ведь и помочь могут, и предостеречь. 

Но внятного ответа на звонки в ГСС 

посольство не получило.

Скандалом закончились и перего-

воры с индийцами, хотя этот рынок 

для ГСС среди приоритетных. Осе-

нью на авиасалоне в Дубае Андрач-

ников оказался в центре скандала: 

в крайне резких тонах провел пере-

говоры с представителями одной из 

индийских авиакомпаний («Я очень 

часто использую ненормативную 

лексику, потому что есть вещи, ко-

торые совершенно невозможно вы-

разить по-иному», – признавался он 

как-то в интервью), а потом просто 

проигнорировал встречу с потенци-

альными заказчиками. После чего 

те обратились к руководству ОАК с 

просьбой «отстранить мистера Ан-

драчникова от работы на данном на-

правлении». Случай беспрецедент-

ный. Скандал замяли, но Индия из 

списка покупателей «Суперджета» 

как-то исчезла.

Сорвалась сделка и с болгарской 

авиакомпанией. А с airBaltiс случился 

другой конфуз. После переговоров 

Андрачников, видимо, по старой при-

вычке, сделал широковещательные 

заявления местным журналистам о 

готовящемся контракте. В Латвии, 

где антироссийские настроения за-

стят глаза политикам, реакция не за-

ставила себя ждать: главу airBaltiс 

уволили, а на переговорах был по-

ставлен жирный крест... Многие 

начатые переговоры так и остались 

незавершенными – невзирая на про-

деланную работу и перспективу. По 

словам сотрудников ГСС, зачастую 

неотложные командировки отме-

нялись с простой формулировкой: 

«Бабла нет». В то же время сам топ-

менеджер мог спокойно потратить 

3 млн рублей из бюджета компании 

на свою поездку на Кубу... 

Много вопросов у специалистов 

вызывают и контакты Андрачникова 

с Египтом. Поначалу речь шла о под-

готовке сделки с Egyptair, ведущим 

египетским перевозчиком. И вдруг 

появился агент, предлагающий по-

средничество с малоизвестной ком-

панией «Египетский досуг». Она до 

недавних пор существовала лишь на 

бумаге... И вот 18 февраля на авиа-

салоне в Сингапуре вице-президент 

ОАК Владислав Масалов комментиру-

ет сделку: «Думаю, в первом квартале 

мы переведем соглашение о продаже 

четырех SSJ-100 в практическую пло-

скость. Вопрос в финансировании».

Нечто похожее происходит и в 

контактах с китайцами, которые 

рассматриваются российским авиа-

промом как стратегический партнер. 

По оценке президента ОАК Юрия 

Слюсаря, потребность китайских 

перевозчиков в новых региональных 

самолетах в ближайшие 15–20 лет со-

ставит 1300 единиц. «И мы можем и 

должны претендовать на занятие 10% 

этого рынка», – поставил задачу глава 

ОАК. И вот в 2015-м ГСС, Российско-

китайский инвестиционный фонд, 

Комитет по управлению Новой обла-

сти Сисянь и китайская New Century 

International Leasing подписали со-

глашение о создании лизинговой 

компании для продаж SSJ-100 в Китае 

и Юго-Восточной Азии. Предполага-

лось, что за три года китайцы приоб-

ретут до 100 самолетов, стоимость 

партии составит 3 млрд долларов. 

Сделка была анонсирована 8 мая 2015 

года в присутствии президентов РФ и 

КНР. Но на сегодня никакой лизинго-

вой компании не создано. Т

P.S. Над проектом «Суперджет» рабо-
тали тысячи человек. Разрабатывали, 
строили, поднимали самолет на крыло. 
Но как дальше сложится судьба про-
екта – зависит уже, увы, не от них. А от 
Евгения Андрачникова.

14 536
жалоб на задержку 
зарплаты было подано 
за весь прошлый год

Этот фотоотчет 

об очередном 

«трудовом конфликте», 

выложенный 

в Сеть, производит 

впечатление. 
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связанные с практической реа-

лизацией решения, разрабатыва-

ются Еврокомиссией и другими 

органами ЕС и принимаются на 

основании Договора о функцио-

нировании Европейского союза. В 

случае антироссийских санкций 

ЕС Совет ЕС принял настолько 

детализированное решение, что 

оно фактически подменяет собой 

законодательный акт. Таким об-

разом, Совет ЕС проигнорировал 

законодательную процедуру и 

узурпировал полномочия, ис-

ключив из процедуры приня-

тия нормативных актов другие 

органы ЕС. Очевидно, что такое 

положение вещей не устраивает 

Еврокомиссию. 

Фактически дело «Роснефти» 

поднимает фундаментальный 

вопрос о системе распределения 

влас тей в ЕС, противоречиях меж-

ду наднациональными и межгосу-

дарственными институтами. 

Слепая Фемида против 
Хартии
В своих письменных объясне-

ниях, представленных в Суд ЕС, 

ответчик не представил четкой и 

аргументированной позиции и, 

отказываясь говорить по существу 

дела, попытался втянуть адвока-

тов «Роснефти» в юридические 

споры о том, есть ли у суда полно-

мочия пересматривать решения 

Совета ЕС. Если бы европейские 

страны соблюдали принцип раз-

деления властей, который лежит в 

основе демократического устрой-

ства, ответ был бы очевиден. 

В Европе, кажется, забыли 

о принципе верховенства пра-

ва. Когда орган исполнительной 

власти фактически запрещает 

компаниям отстаивать свои кон-

трактные права – что это как не 

разрушение устоев европейской 

правовой системы? Если суд не 

встает на защиту контрактных 

обязательств, можно ли говорить 

о независимости такого суда?

Сторонники наднациональной 

правовой модели ЕС убеждены, 

что Европейский суд должен иметь 

право пересматривать решения 

Совета ЕС в области внешней по-

литики, особенно те решения, ко-

торые были приняты с целью ока-

зать давление на государство, но 

нанесли при этом ущерб частным 

компаниям и лицам, не имеющим 

отношения к предмету политиче-

ских противоречий. 

Ведь в Договоре о Европейском 

союзе говорится, что Суд ЕС име-

ет право контролировать право-

мерность решений, принимаемых 

Советом ЕС и связанных с ограни-

чительными мерами против физи-

ческих или юридических лиц. По 

мнению большинства юристов, от-

сутствие у суда таких полномочий 

будет означать фундаментальный 

пробел в правовой защите компа-

ний и физических лиц. 

Европейская комиссия частич-

но поддержала эту точку зрения, 

указав на право Суда ЕС рассмат-

ривать вопрос о законности актов, 

касающихся общей внешней по-

литики и политики безопасности, 

в случае если они затрагивают 

права и обязанности третьих лиц. 

Совет ЕС занял противоположную 

позицию, полностью отрицаю-

щую юрисдикцию Суда ЕС. 

Эксперты считают также, что 

Евросоюз, введя санкции, нару-

шил «фундаментальные права» 

российских компаний, в част-

ности, право на справедливое 

судебное разбирательство и на 

эффективную правовую защиту. 

Эти права закреплены в Хартии 

Европейского союза об основных 

правах и Европейской конвенции 

по правам человека – документах, 

обязательных к исполнению в ЕС. 

Конвенция по правам человека, 

несмотря на свое название, за-

щищает и права юридических 

лиц – прежде всего, право на эф-

фективную судебную защиту. 

Многие европейские право-

веды рассчитывают, что в том 

случае, если «Роснефть» выигра-

ет дело, полномочия главного ис-

полнительного органа Евросою-

за в области внешней политики 

будут ограничены и появится 

больше возможностей для защи-

ты прав пострадавших лиц, что 

очень важно для правового кли-

мата в Европе. 

И последнее, на что хотелось бы 

обратить внимание. Правила при-

менения санкций не прописаны 

детально и зависят от их интер-

претации третьей стороной. Та-

ким образом, Советом ЕС нарушен 

принцип юридической ясности: 

не дано толкование целому ряду 

терминов, используемых в тек-

сте Решения о санкциях (в част-

ности, не уточняются термины 

«воды глубиной более 150 метров», 

«финансовая помощь», «передава-

емые ценные бумаги», «сланец»). 

И если Суд ЕС и не удовлетворит 

иск «Роснефти», он, по крайней 

мере, вынужден будет предоста-

вить четкую интерпретацию клю-

чевых понятий. 

Судебные прецеденты
Стоит отметить, что существу-

ют прецеденты, когда решение 

о санкциях ЕС было пересмотре-

но. Правда, касалось это отдель-

ных людей или компаний, оспа-

ривающих фактическую основу 

такого решения. В ряде случаев 

иранские банки, включенные в 

санкционный список Евросоюза 

на том основании, что они ока-

зывают финансовую поддержку 

правительству Ирана, успешно 

обжаловали постановление ЕС, 

поскольку европейские чинов-

ники не могли представить до-

статочные доказательства в под-

держку своего тезиса. Например, 

в сентябре 2014 года Европейский 

суд общей юрисдикции признал 

незаконной заморозку активов 

Центробанка Ирана в связи с тем, 

что основания, представленные 

Советом ЕС, были слишком «ту-

манными и лишенными деталей». 

Иранские прецеденты закрепи-

ли в европейском правовом поле 

принцип, согласно которому 

санкции должны иметь доказа-

тельную базу и четкие формули-

ровки.

В связи с отсутствием доказа-

тельств в Европейском суде было 

легко обжаловать включение 

в санкционный список лиц, по-

дозреваемых в присвоении и не-

законном переводе украинских 

государственных средств. Это, 

кстати, стало свидетельством 

того, что «крымские» санкции 

в целом составлены наспех и не 

имеют продуманной юридиче-

ской базы. 

Дело «Роснефти» отличается 

от данных прецедентов, прежде 

всего, тем, что в случае иранских 

санкций, например, существовал 

список лиц, которые обвинялись 

в противоправных действиях. 

Лица, которые не принимали 

участия в противоправных дей-

ствиях, но попали в этот список, 

требовали своего исключения и 

легко добивались этой цели. 

В деле «Роснефти» в первую 

очередь речь идет не о включении 

компании в санкционный список, 

а о законности введения широких 

ограничений на поставку товаров 

и услуг в энергетическом секто-

ре, которые наносят серьезный 

ущерб частным корпорациям и 

их акционерам. Кроме того, никто 

не утверждает, что «Роснефть» и 

другие компании, против кото-

рых введены санкции, замешаны 

в каких-то незаконных действиях. 

Напротив, все участники процес-

са признают, что закон нарушен 

не был, а значит, расписываются 

в том, что Совет ЕС из политиче-

ских соображений готов мирить-

ся с юридическим произволом, 

и на смену верховенства права в 

Европе приходит верховенство 

политики. Т

Неслучайно президент BP Роберт 

Дадли, признавая необходимость 

их соблюдения, назвал европей-

ские санкции против «Роснефти» 

«неправильными».

Кроме того, следует отметить, 

что санкции имеют обратный 

эффект: они наносят экономиче-

ский ущерб европейским партне-

рам «Роснефти», производящим 

технологическое оборудование, 

европейским банкам и инвес-

тиционным фондам, которые 

сотрудничали с «Роснефтью» по 

кредитным соглашениям и стре-

мились инвестировать в развитие 

российской нефтяной промыш-

ленности. Санкции бумерангом 

ударяют по европейской индус-

трии и финансовому сектору. В од-

ной только Германии 300 тысяч 

рабочих мест привязаны к произ-

водству оборудования, импорти-

руемого в Россию. 

«Роснефть» является крупней-

шим поставщиком энергоноси-

телей в ЕС, и неудивительно, что 

значительный сегмент инвести-

ционной деятельности компании 

был направлен на реализацию 

проектов в Европе. Однако с вве-

дением санкций это направление 

деятельности может быть огра-

ничено. Следовательно, санкции 

имеют пагубные последствия для 

большого числа европейских ком-

паний.

В долгосрочной перспективе 

санкции против России ставят 

под угрозу безопасность поставок 

топлива на европейский рынок. 

А подрыв долгосрочного обеспе-

чения европейского рынка неф-

тью ведет к росту дифференциала 

Brent/WTI в ущерб европейской 

переработке.

«Роснефть» всегда была на-

дежным партнером для европей-

ских компаний, обеспечивала 

бесперебойные поставки нефти 

в Европу, полностью выполняя 

обязательства по долгосрочным 

контрактам. И можно утверждать, 

что санкции стали искусственным 

вмешательством в живые ткани 

международного сотрудничества. 

Скрытые цели ЕС
Судя по всему, санкции ЕС были 

приняты для достижения скры-

тых целей, которые заключаются 

в нанесении долгосрочного ущер-

ба нефтяной промышленности 

России. Иначе как объяснить, что 

ограничения, поводом для кото-

рых послужило присоединение 

Крыма к РФ, касаются таких во-

просов, как доступ нефтяных 

компаний на международные 

финансовые рынки, нефтедо-

быча на арктическом шельфе, 

разработка трудноизвлекае-

мых запасов, глубоководных 

и сланцевых месторождений. 

Стремление помешать реали-

зации долгосрочных проектов 

«Роснефти», которые находятся 

либо в стадии разведки, либо 

в очень ранней стадии разра-

ботки, больше соответствует 

скрытой, чем заявленной цели, 

для достижения которой мож-

но было бы ограничиться кра-

ткосрочным воздействием на 

российскую экономику и доходы 

бюджета РФ. 

Таким образом, санкции, как 

заявил пресс-секретарь «Роснеф-

ти» Михаил Леонтьев, в действи-

тельности «являются способом 

конкурентной борьбы» и объяс-

няются стремлением увеличить 

для России риски ведения бизнеса, 

в том числе создать необходимые 

предпосылки для вытеснения 

российских компаний из Азиат-

ско-Тихоокеанского региона, где 

постоянно растет уровень энерго-

потребления. Однако, по мнению 

экспертов, системное манипули-

рование и создание неравных 

условий конкуренции может не-

гативно сказаться на репутации 

Европейского союза. Тем более 

что энергетика, так же как и про-

изводство продовольствия, – это 

стратегически важная отрасль 

экономики, которая в принципе 

не должна подвергаться искус-

ственному вмешательству, поли-

тическому давлению и манипу-

лированию. 

Вся власть у Совета
Эксперты признают, что односто-

ронние экономические санкции 

по определению ограничивают 

торговлю и противоречат действу-

ющим положениям Соглашения 

о партнерстве и сотрудничестве 

(СПС) между Россией и ЕС, под-

писанного в 1994 году. Решение 

ЕС о введении санкций фактиче-

ски является легитимированным 

отказом от своих международно-

правовых обязательств. 

В соответствии с установив-

шейся судебной практикой данное 

Соглашение является обязатель-

ным для институтов ЕС и может 

служить основанием для оспари-

вания частными лицами и ком-

паниями актов ЕС. Кроме того, 

санкции нарушают положения 

Соглашения о свободной торгов-

ле и инвестициях (договор ВТО). 
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«Роснефть» приступила к выполнению
сейсморазведочных работ методом 3D на Восточно-Прибрежном 

лицензионном участке в акватории Охотского моря 

•СЛУШАЕТСЯ ДЕЛО•

23 февраля Суд ЕС провел 

слушания по обращению бри-

танского суда, запросившего 

позицию высшей судебной 

инстанции по иску российской 

компании «Роснефть», которая 

оспорила в суде Великобри-

тании затронувшие ее анти-

российские санкции. Через 

несколько месяцев после 

слушаний последует заключе-

ние генерального адвоката, 

и уже осенью Суд ЕС вынесет 

решение. Напомним, что еще в 

феврале 2015 года британский 

суд запросил позицию Суда ЕС 

по иску «Роснефти», поданному 

против Минфина Великобрита-

нии в связи с секторальными 

санкциями Евросоюза.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Д
ело «Роснефти» против Со-

вета ЕС является первым 

делом по оспариванию 

санкций, инициирован-

ным российской компани-

ей. Иск рассматривается Большой 

палатой Европейского суда, кото-

рая занимается только самыми 

значимыми вопросами. Решение 

суда может создать важный пре-

цедент для других российских 

компаний, находящихся под 

санкциями.

«Роснефть» оспаривает санк-

ции в отношении нефтяного 

сектора, которые ограничивают 

поставки товаров и услуг для ис-

пользования в арктических, глу-

боководных и сланцевых поисках 

и в производстве нефти в России, 

а также положения о ценных бу-

магах и кредитовании, которые 

ограничивают предоставление 

финансирования и услуг по тор-

говле акциями определенных рос-

сийских компаний, в том числе 

НК «Роснефть». 

«Роснефть» считает введенные 

ЕС санкции необоснованными, 

субъективными и незаконны-

ми. Действительно, компания не 

имеет отношения к кризису на 

Украине, не оказывает влияния 

на политические и экономиче-

ские процессы, происходящие в 

этой стране, и, следовательно, в 

решении Совета ЕС нет никакой 

логики. Кроме того, в документах 

ЕС нет никакого обоснования для 

применения санкций. Ведь ком-

пании, на сотрудничество с ко-

торыми наложены ограничения, 

не совершали никаких противо-

правных действий ни в одной 

юрисдикции. И, наконец, приме-

нение санкций против частных 

коммерческих компаний не может 

быть оправдано, ведь, по словам 

экспертов, трансляция санкций на 

корпоративный уровень является 

юридическим произволом. 

Юристы, в том числе и евро-

пейские специалисты в области 

международного права, убежде-

ны, что санкции создают возмож-

ность европейским контрагентам 

уклоняться от исполнения дого-

воров. По их словам, введение ан-

тироссийских санкций является 

нарушением принципа соблюде-

ния договоров pacta sunt servanda, 

который считается незыблемым 

фундаментом деловых отношений 

в Европе и не может пересматри-

ваться в связи с сиюминутной по-

литической конъюнктурой. Даже 

для обывателя, мало-мальски зна-

комого с основами права, очевид-

но, что стороны обязаны выпол-

нять заключенные контракты и 

эти контракты не должны стано-

виться предметом политического 

давления и шантажа.

Санкционный бумеранг
Еще один важный момент: «Рос-

нефть» является международной 

публичной компанией, акции ко-

торой торгуются на российских и 

международных биржевых пло-

щадках. Среди ее акционеров – 

множество частных лиц, в том 

числе иностранцев. Крупнейшим 

после российского государства ак-

ционером «Роснефти» является 

концерн BP, которому принадле-

жит почти 20% акций компании. 

Не вызывает сомнений, что поли-

тически мотивированные санк-

ции крайне невыгодны междуна-

родным акционерам «Роснефти». 

Юридический произвол
Почему «Роснефть» считает санкции Евросоюза незаконными?

Однако реальность такова, что 

на данном историческом этапе Со-

вет ЕС (орган, в который входят 

лидеры национальных прави-

тельств) готов отказываться от 

обязательств, закрепленных в 

международных договорах, объ-

ясняя это соображениями общеев-

ропейской безопасности. Именно 

этот институт, согласно Лиссабон-

скому договору о реформе ЕС, фор-

мирует «общую внешнюю полити-

ку» и имеет право принять любое 

политически мотивированное 

решение, которое не может быть 

оспорено в наднациональных ин-

ститутах, в том числе и в Суде ЕС.

По словам Михаила Леонтьева, 

«Совет ЕС превысил свои полно-

мочия, приняв вместо политиче-

ского решения – законодательный 

акт и полностью проигнорировав 

законотворческий процесс». Тем 

самым были нарушены осново-

полагающие принципы функ-

ционирования ЕС. По вопросам, 

связанным с общей внешней поли-

тикой и политикой безопасности 

(ОВПБ), решения принимаются 

единогласно на основании Дого-

вора о Европейском союзе. Такие 

решения являются политически-

ми и должны устанавливать ос-

новные принципы, касающиеся 

ОВПБ. Дальнейшие положения, 

Для повышения технологической эффективности 
в области моделирования и анализа операций гидравлического разрыва пласта специалисты 

НК «Роснефть» реализуют проект по разработке корпоративного симулятора ГРП 
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стью? Вы ведь именно так про-
вели всю свою сознательную 
жизнь. А когда же поживете в 
свое удовольствие?
– А я и так живу в свое удоволь-

ствие. Поверьте, не лукавлю, и это 

не чудачество. Просто жизнь и 

работа, как выясняется, поня-

тия нераздельные. Когда люди 

по-настоящему отдаются своей 

работе – это нормально. И даже 

полезно для организма. В былые 

советские времена считалось, что 

с работы надо уходить в гробу. 

Грубо, но верно. Человек должен 

работать столько, сколько ему здо-

ровье позволяет, а не считать дни 

до пенсии. Я, например, с 1958 года 

и до нынешнего депутатства всег-

да имел свободный рабочий гра-

фик. И режим у меня был такой: с 

8.00 на работе, домой не раньше 

21.00. Этот принцип – год за годом 

работать большую часть суток – 

был руководством к действию 

во времена наших родителей. У 

моего отца, как тогда говорили, 

ответственного работника, было 

так заведено: к 11 часам на службу, 

вечером перерыв на обед, а потом 

снова трудиться до 6 утра. Все ап-

параты по ночам работали: вождь 

такой режим установил...

– Но сейчас-то вождь другой. 
А вы по-прежнему в делах. Как 
семья относится к вашему ре-
жиму?
– А как ей относиться, если они 

мужа, отца и деда другим не ви-

дели? У нас семья вполне патри-

архальная. Все вместе живем, под 

одной крышей: мы с женой и дочь 

с мужем. Внук (он у нас кандидат 

экономических наук) с женой 

и моей правнучкой Софией, ко-

торой всего 10 месяцев. С женой 

Мартой мы почти полвека виде-

лись лишь рано утром и поздно 

вечером – и ничего, выжили. 

– А кто вас надоумил пойти по 
строительному делу?
– Это тоже от отца. Он мне по-

советовал подать документы в 

Горный институт, поскольку сам 

к тому времени перешел на рабо-

ту в Министерство угольной про-

мышленности. Я послушался. И 

завертелось-закрутилось... 

нию станций метро в качестве 
бомбоубежищ... 
– Могу только повторить: Сергей 

Семенович Собянин подчищает 

то, что нужно было подчистить 

давно. Все сносимые строения 

действительно напрямую каса-

лись и облика города, и комфорта, 

и безопасности горожан. И в целом 

москвичи поддержали такие ре-

шительные действия.

– А кто давал разрешения на их 
строительство?
– Управы давали, префектуры. 

И я их не виню. Одно дело – судить 

из сегодняшнего дня. Но когда 

в Москве начиналась активная 

застройка торговыми павильо-

нами, ситуация была совсем не 

та, что сейчас. Властям нужно 

было накормить людей, дать им 

новые рабочие места, развивать 

свои территории. А денег на все 

это в бюджете не было. Вы что, 

уже забыли пустые прилавки ма-

газинов, «убитые» асфальтовые 

покрытия дорог, осыпающиеся 

фасады домов, темные, без ос-

вещения, улицы? Сейчас очень 

просто критиковать сделанное 

раньше. Но тогда все и виделось, 

и было совсем по-другому. Потом 

учтите – сплошь и рядом власти 

давали разрешения построить 

одно, а в итоге получалось совсем 

другое. Ломать тогда не решались. 

Будем объективны, в послед-

ние несколько лет Москва преоб-

разилась, стала намного красивее, 

удобнее, комфортнее, современ-

нее. Это действительно одна из ве-

дущих столиц мира. Но чтобы ей 

стать еще лучше, нужно реализо-

вать тот комплексный план, кото-

рый наметил Собянин и так реши-

тельно воплощает. Там много чего 

задумано – и транспорт, и парки, и 

новый жилищный фонд, и памят-

ники… Хочу подчеркнуть, что Сер-

гей Семенович сумел так свести 

городской баланс, что дорожное 

строительство и строительство 

жилья не только не пострадали от 

сокращения городского бюджета, 

но на них финансирование даже 

увеличили. 

– Владимир Иосифович, извест-
но, что сам жанр строительных 
планерок не предполагает ди-
пломатических выражений. А 
вот сейчас, когда вы курируете 
строительство в столице храмов, 
сам этот духовный факт как-то 
влияет на стиль общения?
– Не хочу кривить душой: разго-

воры и при строительстве храмов 

бывают вполне земные, жесткие. 

Ругаемся... Стиль остался. Мне 

уже поздно меняться. В оправда-

ние поясню: храм построить слож-

нее, чем любой другой объект. Они 

возводятся на пожертвования, на 

народные деньги, что предполага-

ет экономию всего и вся, а с дру-

гой стороны, строить требуется 

быстро и качественно. В общем, 

есть о чем спорить – и порой до 

хрипоты. Зато могу отметить: все 

построенные храмы стали укра-

шением нашего города. И даже те, 

которые пока еще не достроены, 

уже привлекают народ. Сюда тя-

нутся люди. 
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«Что тут, кроме благодарности к судьбе, щедро 
подарившей тебе все это, можно испытывать?»
Разговор с Владимиром Ресиным о возрасте и жизни

Елисеевскому магазину на Тверской улице
в результате реставрации  вернули исторический облик конца XIX века, 

сообщили в Мосгорнаследии

школы №306 плохо кончили. Но 

у меня (это к нашему разговору 

о судьбе!) все сложилось.

– А в детстве у вас прозвище 
было?
– А как же. Меня звали Китайцем. 

Я не обижался. 

– Китаец? Понятно. Кстати, го-
ворят, что вы в людях хорошо 
разбираетесь. Можете с одного 
взгляда или слова определить 
суть человека?
– Да кто это вам такое сказал? Нет, 

это не так, к сожалению. Я не ясно-

видящий. И раньше часто ошибал-

ся в людях, и сейчас бывает. 

– Какие-то примеры таких оши-
бок приведете?
– Все-то вам расскажи… Нет, пусть 

это останется при мне. Каждый 

имеет право на ошибку. И по-

том, надо признать, что в любом 

человеке есть сильные стороны 

и слабые, вот и надо опираться 

на сильные, стараться их как-то 

объединить. А ставить на человеке 

крест – это уж совсем редкий слу-

чай, я, признаться, вот так сразу и 

не вспомню такого. 

– А сами вы, Владимир Иосифо-
вич, делали ошибки в жизни? 
– Не хочется говорить банально-

сти вроде того, что не ошибается 

тот, кто ничего не делает. Да, оши-

бался. Но всегда старался ошибки 

свои исправить. Если, конечно, это 

еще можно было сделать.

– Вот сейчас, мы слышим, мо-
сковские власти исправляют 
ошибки предшественников – 
организовали массовый снос 
торговых павильонов. Кто-то 
говорит о ликвидации в столи-
це самостроя, кто-то винит вла-
сти в подрыве малого и среднего 
бизнеса, а есть и те, кто усмотрел 
в этом подготовку к использова-

•ПОГОВОРИМ?•

Ресина в Москве знают все, 

а в государстве Российском – 

очень многие. И вовсе не по 

причине громких заявлений 

(хотя Владимир Иосифович за 

словом в карман никогда не 

лез) и не из-за частого присут-

ствия на телеэкране (Ресин лю-

бит и умеет держаться в тени, 

не вылезая по поводу и без на 

первый план). Просто за свою 

долгую уже жизнь он столько 

всего построил в столице, что 

зримо и незримо присутствует 

в бытии москвичей и гостей 

города. На этой неделе Влади-

миру Ресину, без малого 20 лет 

руководившему строительным 

комплексом Москвы, а ныне 

депутату Государственной думы, 

исполнилось 80. Чем не повод 

поговорить о жизни с мудрым 

человеком?

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ, 
ВАЛЕРИЙ СИМОНОВ 

– Владимир Иосифович, прими-
те и наши поздравления с юби-
леем! И, если позволите, первый 
вопрос – о вашем отношении к 
возрасту, к этой серьезной дате. 
Что вы чувствуете: грусть, уста-
лость, опаску? Или просто про-
ехали – и живем дальше? 
– Это простой вопрос. Если вы 

дожили до 80, глупо бояться воз-

раста. Да и грустить тоже. Нет, ни-

какого страха из-за возраста нет. 

Жизнь продолжается – в трудах, 

в семье, в общении с людьми. Что 

тут, кроме благодарности к судьбе, 

щедро подарившей тебе все это, 

можно испытывать?

– А какие-то дополнительные 
ограничения для себя вводите? 
Ну, например, в режиме, в удо-
вольствиях? 
– Да нет, никогда никаких особых 

ограничений для себя я не вводил 

и сейчас этого делать не плани-

рую. Могу и выпить, и съесть все 

что душе хочется. Другое дело, 

что хочется уже не так много. 

А вообще-то я всю жизнь старался 

меру блюсти, даже по молодости. 

Литрами не пил, хотя и трезвенни-

ком не был. У строителей умение 

выпить тогда считалось професси-

ональной необходимостью. Мак-

симальная норма моя составляла 

полстакана водки или спирта – это 

еще со времен работы на севере, 

в Апатитах, где я отпахал восемь 

лет после института. Запивали пи-

вом или ситро. Хорошо закусывал 

– салом, луком, рыбой. Как все му-

жики в ту пору... Но знаете, если у 

человека работа на первом месте, 

все остальное – прилагательное.

– Кстати, о работе. Что для дела 
лучше: возраст плюс опыт или 
молодость плюс азарт? 
– Кто сильнее: слон или кит? В лю-

бом деле важны работоспособ-

ность и ответственность, стрем-

ление человека учиться и умение 

добиваться цели. Если человеку 

не хочется работать, то он и в 30 

лет – обуза. Конечно, в моем воз-

расте идти на стройку и испол-

нять там роль прораба уже как-то 

неудобно. Но если того требует 

дело, пойду и буду вкалывать. 

Когда приближалось 850-летие 

Москвы, а стройка на Манежной 

площади по ряду причин застопо-

рилась, Лужков мне сказал: «Если 

не станешь за прораба, мы не сда-

дим ее в срок». И я стал. Хотя риск 

был большой, конечно, – у меня к 

тому времени серьезные пробле-

мы с сердцем возникли. Но скажу 

так: именно работа помогла мне 

потом, в 2006-м, встать на ноги 

после тяжелой операции, когда 

мне поменяли сердечный клапан. 

Неоконченные дела и стройки 

были мощным стимулом вернуть-

ся к жизни. 

– Владимир Иосифович, объяс-
ните все же, что заставляет чело-
века, у которого есть все – семья, 
дом, материальное благополу-
чие, дружба с сильными мира 
сего, – каждый день выходить 
на работу и отдаваться ей полно-

Я, например, с 1958 года и до 
нынешнего депутатства всегда 
имел свободный рабочий график. 
И режим у меня был такой: с 8.00 
на работе, домой не раньше 21.00

1  Студент Московского горного 

института Владимир Ресин. 

1957 год.

2  С женой Мартой в момент 

редкого отдыха.

Бурный диалог со спикером Госдумы Сергеем Нарышкиным.
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– Скажите, а лично у вас какие 
храмы в Москве любимые? 
– Таких уже немало. Вот сейчас 

восстановили храм Усекновения 

Главы Иоанна Предтечи рядом 

с Новодевичьим монастырем. 

Представляете, его построили 

в 1525 году. А в 1812 году сожгли 

французы. И вот только сейчас 

мы его полностью восстановили. 

Можно сказать, прикосновение к 

вечности. 

– Вы советник патриарха Кирил-
ла по вопросам строительства. 
По личному опыту общения, па-
триарх Кирилл – деятельный, 
деловой человек?
– Он во всех отношениях выда-

ющийся человек. Во-первых, это 

крупнейший трибун. Таких ора-

торов я, признаться, не встречал. 

При этом говорит таким языком, 

который доступен любому – 

хоть плотнику, хоть академику. 

Во-вторых, он человек высочай-

шей эрудиции. Блестяще знает 

историю – и мировую, и оте-

чественную. Вообще, он очень до-

стойно представляет православие 

во всем религиозном мире. При 

строительстве храмов вникает 

во все детали – и это при огром-

ной личной загрузке. Знаете, чем 

я был потрясен, когда только с ним 

познакомился? У патриарха рабо-

чее время по часам расписано на 

два месяца вперед. 

– А у вас?
– У меня обычно на пару недель. 

– Как отпраздновали свой 80-й 
день рождения? Широко?
– Собрались на даче с самыми 

близкими мне людьми, вот и вся 

широта. Не то сейчас время, не для 

банкетов.

– Вот и про многие стройки се-
годня так говорят: не время. 
А вы что скажете в ответ?
– Ну, это совсем другое. Разве у нас 

в стране бывает, чтобы сказали: 

как вовремя вы затеяли эту строй-

ку! Верите, сколько всего строили 

в Москве, но я ни разу таких слов 

не слышал. Всегда – «не вовремя». 

Но если ждать, когда сойдутся все 

звезды – и воля, и деньги, и еди-

нодушие в обществе, – то, боюсь, 

никогда и ничего нового у нас не 

появится. 

– Напоследок, Владимир Иоси-
фович, кое-что о ваших при-
страстиях. Вы музыку в машине 
слушаете? 
– Конечно. Радио «Шансон». Или 

диски прошу поставить. Вертин-

ского, например. Или Кобзона, 

Лещенко. Малинина люблю.

– В вашей декларации записан 
поразительный ряд личных ав-
томобилей: 21-я «Волга», ЗИМ 
и «Победа». Вы коллекционер? 
– Это в чистом виде ностальгия. 

Вообще-то я уже полвека езжу на 

служебных машинах с водителем. 

А на этих автомобилях я ездил 

когда-то, в разные периоды своей 

жизни. Теперь они меня просто 

радуют фактом своего присут-

ствия в гараже. Хотя летом могу 

себе позволить выехать на одной 

из них – просто так, для удоволь-

ствия. Хотите, покатаю? 

– Договорились, Владимир 
Иоси фович. Скорей бы лето!
– А вот торопить время не стоит, 

это я вам как знающий человек 

говорю. Т

– Вы свою первую московскую 
квартиру помните?
– Ну как же не помнить! Все, что в 

жизни впервые, остается в памя-

ти навсегда. Я, 30-летний парень, 

жил тогда с родителями под одной 

крышей и потому получил жилье 

вместе с ними – такие были пра-

вила. Это произошло в 1966 году. 

Квартира располагалась в доме на 

улице болгарского коммуниста 

Димитрова, сейчас Якиманка. Ме-

сто хорошее, от Кремля недалеко, 

но сам дом... Он, честно говоря, не 

слишком соответствовал статусу 

московского центра: серенький, 

скромный, больше подходящий 

для спальных районов... Позже, 

когда я уже руководил стройком-

плексом Москвы, все думал, как бы 

этот дом снести, чтобы не портил 

вид старинной улицы. Но денег на 

это не нашлось. И наш дом до сей 

поры стоит, уродище среди пре-

красной архитектуры. 

Но для того времени получить 

здесь квартиру было огромным 

счастьем. И я запомнил чувство, 

с каким первый раз входил в эти 

стены. Советские люди вообще 

не были избалованны. Слушайте, 

там кухня – 4,5 метра, а вся пло-

щадь трехкомнатной квартиры 

составляла 45 квадратов. На них, 

по сути, зажили сразу две семьи – 

родители и мы с женой и дочерью. 

Я тогда был начальником управ-

ления Главмосстроя...

– А сейчас вы в каком районе 
Москвы обитаете? 
– У меня квартира в Крылатском. 

В 1990-х Борис Ельцин решил со-

брать под одной крышей руково-

дителей – и кремлевских, и мо-

сковских, и из правительства. 

И мне там квартира досталась. 

Конечно, если по сегодняшним 

меркам оценивать, дом скромной 

постройки. Но мне нравится, во-

круг много пространства. И Наина 

Иосифовна там до сих пор живет. 

Вообще, все в сравнении позна-

ется. Я никогда не забуду тот дере-

вянный дом с печным отоплением 

и наш двор в Ростокино, недалеко 

от ВДНХ, где прошло мое детство. 

Тут было раздолье для пацанов. 

Хотя район был бандитский, 

и многие из выпускников нашей 

1
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Новая серия «Маши и Медведя» набрала 10 млн просмотров.
Это рекорд сериала – эпизод «Эх, прокачу!», выложенный 23 февраля, набирал по 3 млн просмотров в сутки вместо 

обычных 1,5 млн. Сюжет о «прокачке» старого автобуса-«буханки» удачно совпал с новостью о его перезапуске на УАЗе 

Полевые пути меж колосьев и трав
Борис Екимов написал новую книгу «Возвращение» – о том, почему вокруг так мало хороших новостей

принцессы Аделаиды насморк?.. 

Включаю радио: где-то в Бурятии 

зашел человек вечером в мага-

зин, взял бутылку пива, свет по-

гас, когда включили – мужчина 

исчез. Ему грозит наказание. Вот 

уровень новостей.

Если ничего не сгорело, нет 

землетрясений или принц Гарри 

не упал с лошади, сказать нече-

го. Доброго никто не сообщает. 

Со всех сторон, из интернета, те-

лефонов, которых по два-три на 

каждого из нас, – страх божий. И 

это льется, давит. На Кавказе от-

воевали, на Украине началось... А 

сердце-то у человека маленькое. 

Разве может оно болеть обо всех? 

О принце Гарри, об убиенных в 

Донецке и Сирии, о взорванном 

самолете? Если бы оно действи-

тельно сострадало, то давно бы 

разорвалось. Значит, оно черстве-

ет – замечаю по своим землякам. 

Раньше придешь в баню, на ры-

нок и узнаешь, что случилось, кто 

родился, где клевало... Для чего в 

Калаче ходят на рынок? Чтоб по-

говорить – клубов-театров нет. 

А теперь то и дело: «Ты по радио 

слыхал? Ты телевизор глядел?» 

Сбежишь в парную, но и там: 

«Слышал, Петрович? Это что же 

делается? Что они там, в Москве, 

думают?» Приезжаю к москвичам 

– та же песня: «Ты темный! Не по-

нимаешь, что творится в мире. 

У тебя телевизор-то есть?» И кто 

скажет людям: «Мир ти»? 

За высокими заборами
Дерсу Узала, когда его Арсеньев 

привез в Хабаровск доживать, ус-

лышал, что продают дрова, и воз-

мутился: «Почему продают? Вот 

же тайга! И воду за деньги? Как же 

так? Амур рядом!» И, сказав, что 

так жить не может, ушел к смерти 

своей. О том же говорил и прово-

дник-эвенк Улукиткан в романе 

«Последний костер» Григория 

Федосеева: «Мужики, я зашел на 

стоянку, что нужно – взял, слова 

никто не скажет, потому что при-

ду и отдам». Охотник убил лося. 

Он что, себе возьмет? Его только 

голова и шкура, остальное бу-

дет разделено. И улов рыбачий 

делили. Да, это было далеко. Но 

было. И в Калаче помню наш двор 

с перелазами, забор – скамеечка 

поперек, чтобы к соседям пройти. 

Потом сытнее, цивилизованнее 

зажили, перелазы исчезли, за-

боры все выше, за ними собаки 

на цепи...

Виктор Астафьев, завершая 

путь, написал, что пришел в этот 

мир, светлый и чистый, а уходит 

из черного, грязного, страшного. 

Сиротою рос в семье, высланной 

в Игарку. Бездомное голодное 

детство, ФЗУ, потом война. И это 

светлое время, а сейчас страшное!

Зачем литература? 
У разумного человека спроси, 

зачем ты пишешь, – пожмет пле-

чами. Из литературы профессию 

сделали. В советское время на эти 

деньги можно было жить, зараба-

тывать на хлеб ближним. Но раз-

ве Толстой, Лермонтов, Пушкин 

шли в литературу за этим? Есе-

нин сказал: «Я – Божья дудка». 

Наверное, был прав. У Тютчева, 

Тургенева, Бунина много разду-

мий о жизни, и не все светлые. Но 

вот у Бунина читаю: «И цветы, и 

шмели, и трава, и колосья, / И ла-

зурь, и полуденный зной. / Срок 

настанет – господь сына блудного 

спросит: / «Был ли счастлив ты в 

жизни земной?» / И забуду я все 

– вспомню только вот эти / По-

левые пути меж колосьев и трав 

– / И от сладостных слез не успею 

ответить, / К милосердным коле-

ням припав». А вот из Тютчева: 

«Весь день, в бездействии глубо-

ком, / Весенний, теплый воздух 

пить, / На небе чистом и высо-

ком / Порою облака следить». 

Велики лермонтовские строки: 

«Когда волнуется желтеющая 

нива... / Тогда смиряется души 

моей тревога, / Тогда расходятся 

морщины на челе, / И счастье я 

могу постигнуть на земле, / И в 

небесах я вижу Бога». 

Может ли быть хорошая ху-

дожественная литература, если 

она не опирается на живых лю-

дей? Нет. У Толстого есть ли хоть 

один придуманный персонаж? 

Все они на портретах и в жизни. 

Я не Толстой, но твердо знаю: 

ничего прекраснее и страшнее 

жизни не придумаешь. Другое 

дело, что это не фотография. Но 

реальный человек должен за 

этим стоять, иначе не поверят. 

Персонажи «Осени в Задонье» не 

вымышленные. Кто-то уже умер, 

кого-то застрелили, но все реаль-

ные люди.

Жизнь – она основа всякого 

творчества. Посмотрите на малы-

шей, на детвору. Да разве им нуж-

но зло? Им нужна только любовь, 

и они сами все – любовь. Дай Бог, 

чтобы в ваших, пока еще молодых 

сердцах оставался этот кристалл 

мудрости, который дан детям и 

который постепенно тает. Чем 

дольше он остается в душе, тем 

сильнее человек, тем надежнее. 

Дедушка подался на седьмом 

десятке в Москву на заработки. 

В пять встает, в толчее метро, в 

восемь возвращается, копейку 

добывает. Внучке игрушки при-

везет, а ей не это – ей любовь 

нужна. Многие так. Сетуют: с 

утра до ночи вкалываем, детей не 

видим. А зачем вы их заводили? 

Ради чего работаете, если дети 

сиротами растут?

Раздвинуть время 
Для кого-то жизнь мучение, кому-

то она в радость. Утром встанешь, 

чайку заваришь – здорово! Осо-

бенно летом, под яблонькой. Мало 

ли что было вчера. А сегодня сол-

нышко, снежок. Как же не жить 

в этом мире? Короткий срок-то. 

Птичий посвист! Кажется, вот по-

том заживу. А ведь не будет боль-

ше этого листопада, тихой речки, 

этого детского взгляда, ласковой 

руки, товарища, сидящего на-

против... Очень короткий срок 

отпущен. Но его можно раздви-

нуть, живя спокойно, неторопли-

во. Вопреки тому, что все вокруг 

ускоряется, убыстряется! Носятся 

с одной работы на другую... А сто-

ит ли? Чаще всего такой человек 

работает на дьявола. Зайдите в 

любой дом – сколько ненужной 

одежды, лишней техники... Ма-

шин сколько! «Ты что это пешком? 

– кричат мне. – Машина сломалась 

или бензин дорогой?» Да нет, го-

ворю, ноги пока носят... В Калаче 

и то я один скоро велосипедист 

останусь, остальные на авто едут-

гудят... 

Жалуемся: мир все тревож-

нее, хуже. А кто нам запрещает 

делать его хорошим? Просто быть 

человеком на земле. Павел Серб-

ский говорил: «Будьте людьми!» 

Не надо ничего больше. Даже в 

самом страшном, тяжелом мире 

может быть круг тех, кто вам 

дорог, с кем вам хорошо. Жизнь 

полна света. Хочу вас предупре-

дить: профессия писательская 

еще долго кормить не будет. У 

меня уже была Государственная 

и другие премии, тем не менее 

пришлось уйти в газету. Так что 

позаботьтесь о профессии, ко-

торая кормит. И еще об одном. 

Посмотрел тут, сколько у нас в 

Волгограде было выпускников 

Литинститута – хорошие парни, 

сгубившие свой талант пьянкой. 

Об этом надо помнить. Т

•НАЧИСТОТУ•

Борис Екимов живет в дон-

ском хуторе Калач и пишет 

про тамошнюю жизнь. Изда-

ют его мало, правда, иногда 

премируют. Солженицынскую 

премию, к примеру, вручили 

«за отражение неистребимо-

го достоинства скромного 

человека, остроту и боль в 

описании потерянного состо-

яния русской провинции». Его 

книги вызывают сострадание 

и слезы, но безысходности 

в них нет. Наоборот, когда 

читаешь, желание жить воз-

никает с новой силой. Как это 

ему удается, Борис Петрович 

рассказал на встрече со 

студентами Литературного 

института. Но разговор явно 

вышел за рамки профессио-

нального – и тем интересен 

нам, читателям.

ТАТЬЯНА ЛАЗАРЕВСКАЯ

Н
ачал разговор Борис Еки-

мов с шутки Салтыкова-

Щедрина, говорившего, 

когда его приглашали на 

публику: «Я что, вам гопа-

ка плясать буду? Я стар гопака 

плясать...». Настоящая встреча 

литератора с читателем в книгах. 

Там каждая фраза, каждое слово, 

над которым думаешь и отвеча-

ешь за него. 

– В Переделкино как-то иду с 

электрички, – продолжил Борис 

Петрович. – Вижу длинный поток 

людской от возведенного храма до 

ворот патриаршей резиденции. 

«Что это?» Говорят, старец Илия 

будет выходить. Вышел, малень-

кий седенький – распорядители 

пустили вперед тех, кто с детьми 

и у кого завтра операция. А даль-

ше он пошел через толпу, слушал, 

останавливался, что-то говорил. 

Люди отходили успокоенные, ни 

одного недовольного или злого 

лица. Главное, что он сказал каж-

дому: «Мир ти, мир ти...» Мне ду-

мается, что вся русская художе-

ственная литература – как раз это 

«мир ти». 

О насморке принцесс
Помните «Жизнь в лесу» Генри 

Торо? Он размышляет: вот про-

водят телеграф из одного штата 

в другой, тянут кабель от Старого 

Света к Новому. Протянут, а есть 

ли что сказать, кроме того, что у 

Оскар-2016: как лягут премиальные фишки
стать главным претендентом на награду в 

«иностранной» номинации. Но что теперь 

запоздало посыпать голову пеплом...

Что касается американского кино, ради 

которого и был придуман «Оскар», то оно, 

по общему мнению, в прошлом году не раз-

родилось выдающимися фильмами, равно-

великими в художественном плане хотя бы 

таким картинам прошлых лет, как «Форрест 

Гамп», «Английский пациент», «Красота 

по-американски», «Аватар». На шедевры 

уровня «Пролетая над гнездом кукушки» 

Милоша Формана или «Список Шиндлера» 

Стивена Спилберга никто из оскаровских 

номинантов нынче даже не замахивался.

Впрочем, старина Спилберг, которому 

в этом году исполняется 70, и сегодня ки-

нематографической борозды не портит. 

Его новый фильм «Шпионский мост», рас-

сказывающий о временах холодной войны 

между США и СССР, дышит едва ли не си-

юминутной актуальностью. При этом он 

пронизан старомодным гуманизмом, что 

в эпоху рухнувших нравственных ценно-

стей, когда всеразъедающий цинизм, а то 

и оголтелый пофигизм объявлены едва 

ли не новой всемирной религией, вызы-

вает у меня чувство глубокого уважения. 

Спилберг защищает достоинство человека, 

причем независимо от его идеологических 

взглядов и страны проживания (неслучай-

но советский разведчик Рудольф Абель 

нарисован у него с такой симпатией). Он 

верит в людскую солидарность, которая 

посильнее самых прочных засовов на гра-

ницах, он ненавидит оголтелую военщину 

и заговоры спецслужб. Наконец, Спилберг 

твердо знает, что и один честный человек в 

поле воин. И дарит это выстраданное зна-

ние нам, зрителям. 

«Шпионский мост» выдвинут на «Оскар» 

по шести номинациям, и лично я, если бы 

принадлежал к сонму академиков, голо-

•ПРОГНОЗ•

Послезавтра, 28 февраля, в Лос-

Анджелесе состоится торжественная 

церемония вручения премии «Оскар» – 

главного, как ни крути, кинособытия го-

да. Среди претендентов на премию есть 

и прелестная российская лента «Мы 

не можем жить без космоса», которая 

представлена в номинации «Лучший 

короткометражный анимационный 

фильм». Это вторая попытка питерско-

го режиссера Константина Бронзита 

взять оскаровское «золото» – несколь-

ко лет назад он был в номинантах с 

картиной «Уборная история – любовная 

история». Тогда удача улыбнулась дру-

гому автору, и будет несправедливым, 

если прихотливая фортуна отвернется 

от нашего режиссера и в этот раз.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К сожалению, в главной для нас катего-

рии – «Лучший фильм на иностранном 

языке» – российского фильма не будет: 

картину Никиты Михалкова «Солнечный 

удар» отсеяли на предварительном эта-

пе оскаровской гонки. Очевидно, наше 

киносообщество допустило ошибку, по-

слав не самую совершенную картину 

мэтра представлять российское кино в 

США. Куда больше шансов побороться за 

«Оскар» было у 35-летнего Юрия Быкова 

с остросоциальным фильмом «Дурак», 

который в конце прошлого года вышел в 

американский прокат и буквально взор-

вал местную прессу. По версии «Нью-Йорк 

Таймс», «Дурак» вошел в пятерку лучших 

фильмов 2015 года, причем остальные че-

тыре картины были американского про-

изводства. Стало быть, наш фильм мог бы 

совал бы за этот, да-да, традиционный по 

изложению и киноязыку фильм, который 

дорог мне не виньетками изощренной 

формы, а масштабом мысли, силой и яс-

ностью художнического высказывания. 

Но, боюсь, оскаровские академики к мое-

му скромному мнению не прислушаются. 

Как, подозреваю, не оценят они и социаль-

но-критический пафос фильма «В центре 

внимания» Тома Маккарти, посвященного 

педофильскому скандалу в среде амери-

канских католических священников, или 

разоблачительную мощь картины «Игра на 

понижение» Адама Маккея, рассказываю-

щего о недавнем ипотечном кризисе в США, 

в результате которого без своих домов оста-

лись миллионы простых американцев. Для 

оскаровских академиков эти ленты могут 

показаться чересчур публицистичными, 

слишком заостренными на злобе дня. 

Думаю, немного шансов на главные 

оскаровские награды и у фантастических 

саг «Марсианин» Ридли Скотта и «Без-

умный Макс: дорога ярости» Джорджа 

Миллера – после откровений новаторских 

фильмов «Интерстеллар» и «Гравитация» 

ничем новым удивить в этом жанре, ка-

жется, невозможно. В отсутствие подлин-

ных шедевров киноакадемики, скорее 

всего, предпочтут всем номинированным 

лентам политкорректный, эпически вы-

держанный, визуально завораживающий 

фильм «Выживший», пусть он и отдает по-

рой экранизацией географического атласа 

Америки. Но картина мексиканского ре-

жиссера Алехандро Гонсалеса Иньярри-

ту, прописавшегося в Голливуде, имеет 

другие достоинства.

По справедливому замечанию про-

дюсера Александра Роднянского, хорошо 

знающего секреты оскаровского закули-

сья (в прошлом году он номинировался на 

«Оскар» с «Левиафаном»), в Америке любят 

«укрепляющие волю к жизни человеческие 

истории, образцы для подражания». А в не-

безупречном по драматургии и нехитро 

скроенном фильме «Выживший» речь как 

раз идет о герое, который проявляет не-

дюжинную волю к жизни. Он остается в 

живых после схватки с медведицей, он не 

умирает от холода и голода в дебрях Дикого 

Запада, не тонет в реке и не горит в огне. 

А в финале, преодолев бесчисленные ис-

пытания, герой в исполнении любимчика 

публики Леонардо Ди Каприо, уже четыре 

раза пролетевшего мимо «Оскара», под одо-

брительные аплодисменты публики вер-

шит справедливое возмездие над своим 

заклятым врагом. Чем не сюжет для оска-

ровских академиков, многие из которых 

давно перешагнули пенсионный рубеж и 

потому впадают на более сложных для вос-

приятия фильмах в тихую дрему? Т

Жизнь – она основа всякого 
творчества. Посмотрите 
на малышей, на детвору. Да разве 
им нужно зло? Им нужна только 
любовь, и они сами все – любовь

6–8
«Оскаров» 
из 12 номинаций, в том 
числе призы за лучший 
фильм, лучшую режиссуру, 
лучшую операторскую 
работу, лучшую мужскую 
роль, фильму «Выживший» 
гарантированы. Таков 
прогноз кинообозревателя 
«Труда»
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Выживший Лео в ожидании «Оскара».
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Хочешь молиться – вот тебе мечеть или 

церковь, хочешь загорать и веселиться – 

иди на пляж или в бар. А по пути не на-

рушай закон, и всегда будешь спать спо-

койно! 

Гид пошушукался со смотрителем 

и провел нас в святая святых – молитвен-

ный зал мечети Хасана II. Это предмет на-

циональной гордости и особого почитания 

марокканцев. Французский архитектор 

Мишель Пинсо соединил в одном проекте 

элементы трех знаменитых храмов – Хи-

ральды в Севилье, Кутубия в Марракеше и 

Омейядов в Дамаске. По размерам мечеть 

немного уступает тем, что в Мекке и Меди-

не, но она единственная в мире построена 

на воде. Храмовый комплекс из мрамора 

и гранита с 200-метровым минаретом 

разрезает волны в бухте Касабланки, как 

сказочный корабль.

Вечером мы еще раз полюбовались ме-

четью из окон ресторана на набережной. 

Луч прожектора на макушке минарета 

разрезал темное небо на восток, указывая 

правоверным путь в Мекку, а за стойкой 

бармен с бритыми висками разливал соки 

и крепкие напитки золотой молодежи пор-

тового города. Как говорится, каждому 

свое. 

Змеиное коварство
Площадь Джема-эль-Фна гудела как рас-

тревоженный улей. Над разношерстной 

толпой уличных торговцев, кашеваров, 

фокусников, танцовщиц и праздных гуляк 

ветер разносил пряные запахи шафрана, 

жареного миндаля, кофе и мандаринов. 

Продавцы сока у цитрусовых развалов 

и водоносы с бидонами за спиной зазы-

вали прохожих утолить жажду. 

Прямо передо мной священнодейство-

вал заклинатель змей. Он явно работал на 

публику: подтаскивал за хвосты толстых 

габонских гадюк и небрежно сбрасывал 

с рукава тонкую золотистую змейку – вер-

но, одну из тех, что отправила Маленького 

Принца из Сахары обратно на его дале-

кую планету. Только к кобре заклинатель 

относился с подчеркнутым уважением 

и, поддразнивая качающуюся змею, всегда 

успевал отдернуть руку за мгновение до 

стремительного броска...

Любопытствующие зеваки тем более не 

ускользают от зорких взглядов местных 

завсегдатаев. Не успеет турист оглядеться 

и достать фотоаппарат, как возле него вы-

растает араб с гадюкой, мудрец в наряде 

звездочета или бербер, только что отпля-

сывавший под ритмы бубна и кастаньет. 

За право получить экзотический снимок 

на память приходится раскошеливаться. 

Но все по взаимному согласию, с улыбкой 

и без обид. Так принято на этой удивитель-

ной площади, которую ЮНЕСКО занесла 

в список всемирного наследия.

Хотя вся медина старого Марракеша 

вполне могла быть удостоена такой чести. 

От площади в разные стороны петляют 

улочки с бесчисленными сувенирными 

лавками и магазинами, где продается все, 

что выходит из рук гончаров, резчиков по 

дереву, чеканщиков и прочих мастеров 

северной и восточной Африки. Сам мил-

лионный город представляет собой нево-

образимую смесь марсианских пейзажей 

с африканскими тропиками. Улицы домов 

с красными стенами утопают в зелени га-

зонов и бульваров, засаженных кактуса-

ми, оливковыми деревьями, кипарисами 

и пальмами. 

К слову, местных жителей природные 

катаклизмы заставили красить стены в та-

кой необычный цвет. Из Сахары зимой 

сирокко приносили тучи красной пыли 

и, когда следом выпадал дождь, улицы на-

поминали московские после обработки 

реагентами. Ну вот отцы города и приду-

мали, как в дни песчаных бурь не портить 

впечатления туристов от встречи с древ-

ним Марракешем. И у них это получилось.

Жил-был художник один 
Художник Жак Мажорель самую извест-

ную свою картину оставил потомкам не на 

холсте, а в натуре. Он много путешество-

вал по миру, собирал экзотические расте-

ния и высаживал на своей мавританской 

вилле в Марракеше. Сегодня здесь сказоч-

ный сад, где сотни видов вечнозеленых 

кактусов, бамбуковые аллеи, гибискусы, 

кипарисы. Природную зелень флоры ху-

дожник оттенил бассейнами, вазонами 

и бордюрами в желтых и синих тонах, 

создав неповторимую цветовую гамму. 

Этот сад, который марокканцы называют 

чудом света, стал местом паломничества 

туристов со всего мира.

А ведь творение Мажореля могло не 

дожить до наших дней. После смерти 

художника вилла пришла в запустение, 

и в мэрии обсуждались планы расчистки 

территории под застройку. К счастью, за-

брошенный сад увидел другой великий 

художник, Ив Сен-Лоран. Знаменитый 

кутюрье выкупил виллу и восстановил 

в первозданном виде. 

В истории Марокко были и другие чу-

десные спасения. В 60-е годы прошлого 

века сильнейшее землетрясение не оста-

вило камня на камне от рыбацкой дерев-

ни Агадир. Сотни местных жителей были 

погребены под завалами. Уцелели только 

стены древней крепости на вершине холма. 

Сегодня через крепостные ворота с вы-

сеченной надписью «Бойся бога, почитай 

короля» на холм поднимается поток тури-

стов, которым наскучили лежаки возле 

бассейнов. Сверху открывается впечат-

ляющий вид на отстроенный заново бе-

лый город – с первоклассными отелями, 

бассейнами и полями для гольфа, торго-

выми центрами и казино, стоянкой для 

яхт и широким песчаным пляжем. Все, 

что нужно для отдыха в любое время года. 

Превращению бывшей рыбацкой дерев-

ни в курортную столицу Марокко можно 

позавидовать. Т

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
АГАДИР – МАРРАКЕШ – КАСАБЛАНКА

С
разу скажем: сюжетов для фотосес-

сий в этой стране хватает не только 

любителям экстрима. Пиратские 

крепости и национальные парки, пу-

стыня Сахара с оазисами, горнолыж-

ные курорты Атласа и колоритные города 

и медины, где причудливо перемешались 

краски европейского Средиземноморья, 

знойной Африки и Арабского Востока. 

Принимавшие нас марокканские чи-

новники откровенно говорили, что очень 

рассчитывают на российских туристов. 

И надо признать, что имеют для этого ве-

ские основания. 

Он назвал ее любимой женой
Здесь русских встречают с улыбкой и без 

камня за пазухой. Это единственная 

страна Магриба, счастливо избежавшая 

«арабской весны», войны и социальных по-

трясений. На благодатной марокканской 

земле не прижились идеи радикального 

ислама. 

Местные политики считают это заслу-

гой своего монарха. Мухаммед VI ведет род 

по мужской линии от первого мусульман-

ского пророка, но правление носит подчер-

кнуто либеральный характер. Король же-

нился по любви на рыжеволосой красавице 

Салме, дочери простого школьного учите-

ля, и объявил свою супругу единственной 

избранницей. Если прежде жены королей 

вели затворнический образ жизни и почти 

не покидали дворцовых стен, то принцесса 

Салма занимается благотворительностью 

и на светских раутах блистает нарядами от 

парижских кутюрье. Говорят, в подража-

ние первой леди многие марокканки отка-

зались от мусульманских платьев и красят 

волосы в рыжий цвет. Во всяком случае, мы 

убедились, что на улицах городов никто не 

оглядывается на женщин с непокрытыми 

головами, в юбках и джинсах. 

– В Марокко для всех жизнь без моро-

ки, – шутил наш гид по Касабланке Хаким, 

бывший студент питерского филфака. – 

Наш корреспондент открыл страну, где картины из кактусов и мандарины без наклеек

В Марокко без мороки

1  Заклинатель змей на 

площади Марракеша.

2  Берберы танцуют 

и бьют в барабаны так, 

что дух захватывает 

и уши закладывает.

3  Местное лакомство 

из меда и знаменитого 

арганового масла.

•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Из февральской Москвы можно за шесть часов долететь до 

жаркого лета. В марокканском Агадире пляжей и солнца не 

меньше, чем в египетской Хургаде, только вместо Красного 

моря – бескрайний океан. Он зимой беспокойный, и редкие 

в эту пору туристы из Европы предпочитают загорать возле 

бассейнов. Но наши люди вслед за серферами с гиканьем 

ныряют в набегающую волну, дабы запечатлеть исторический 

факт погружения в воды Атлантики.
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32068
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в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ПРОДАЕТСЯ ПТИЦЕФАБРИКА
один из крупнейших производителей мяса птицы в Южном федеральном округе

Тел.: +7 (495) 933-03-43 (доб. 1227; 1840)

е-mail: belov@vbrr.ru; Kuzminykh@vbrr.ru

• Современный производственно-перерабатывающий комплекс
• Специализация – бройлерное птицеводство с собственной переработкой

• Четыре производственные площадки в Краснодарском крае на площади 408 га
• 51 оборудованный птичник с объемом выращивания 13 000 тонн птицы в год

• Убойный цех с голландским оборудованием Meyn, мощность – 4 000 голов в час
• Собственные раскрученные торговые марки

• Возможность расширения комплекса c увеличением объемов производства продукции

WWW.RAEVKA.COM

ре
кл

ам
а

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ЗАПРОСА ПРЕДЛОЖЕНИЙ
Филиал «Газпром Интернэшнл» в г. Москва, являясь Организатором запроса 
предложений, приглашает организации принять участие в открытом запросе предложений 
№ 07/2016/ЗПо-02-1.
Заказчик запроса предложений: Компания «Газпром ЭП Интернэшнл Сервисиз Б.В.», 
действующая через Филиал в г. Москва.
Предмет запроса предложений: выполнение работ по техническому обслуживанию и 
ремонту автомобилей марки Volkswagen в гарантийный и послегарантийный период для 
нужд Заказчика.
Запрос предложений состоится по адресу Организатора: Российская Федерация, 117105, 
г. Москва, Новоданиловская набережная, дом 4А.
Условия выдачи документации о запросе предложений: получить документацию о запросе 
предложений можно по адресу Организатора, либо по электронной почте, с 26 февраля 2016 г. 
в рабочие дни с 09:00 до 17:00 часов. Документация о запросе предложений предоставляется 
на основании письменного запроса на выдачу документации и при наличии доверенности на 

ее получение Уполномоченным представителем, подписанных руководителем и скрепленных 
печатью организации.
Время и дата окончания приема заявок на участие в запросе предложений: 

12.00 часов 04 марта 2016 г.
Время и дата вскрытия конвертов с заявками на участие в запросе предложений: 

15.00 часов 04 марта 2016 г.
Контактные лица: Якобчук Евгений Андреевич (E.Yakobchuk@gazprom-international.com), 
Глазунова Александра Михайловна (A.Glazunova@gazprom-international.com). 
Тел.: +7 (495) 411-87-29.
Дополнительная информация: Организатор запроса предложений имеет право отказаться 
от проведения запроса предложений в любое время до подведения его итогов, не неся никакой 
ответственности перед участниками или третьими лицами, которым такое действие может 
принести убытки.

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ 
Открытое акционерное общество «Осетинский завод автомобильного и тракторного 
электрооборудования» сообщает о принятом Ликвидационной комиссией решении 
о проведении внеочередного общего собрания акционеров.
Общее собрание акционеров состоится 18 марта 2016 г. в 10:00, ОАО «ОЗАТЭ», 
по адресу: РСО-Алания, г. Владикавказ, пр. Коста 15.
Форма проведения общего собрания: совместное присутствие акционеров 
без предварительного направления (вручения) бюллетеней для голосования.
Список лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, будет составлен 
по данным реестра Общества по состоянию на 10 марта 2016 г.
Время начала регистрации участников собрания – 09:00.
Повестка дня общего собрания акционеров:
1. Утверждение Промежуточного ликвидационного баланса ОАО «ОЗАТЭ».
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению акционерам при 
подготовке и проведению общего собрания акционеров, можно ознакомиться по адресу: 
362001, РСО-Алания, г. Владикавказ, пр. Коста 15.
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Знаменитый Музей авиации в Монино решили 
перебазировать в Кубинку. Известные летчики 

и космонавты в шоке. Экспонаты музея под открытым 
небом могут быть навсегда потеряны, как это уже 

случилось с уникальным оборудованием академии 
имени Жуковского, когда она переезжала в Воронеж

Музею скомандовали: «От винта!»
Поспи, если хочешь 
работать

Профессор из Оксфордского 
Университета Паул Келли до-
казал, что рабочий день че-
ловека в возрасте до 55 лет 
должен начинаться в 10 
утра и ни минутой раньше. 
По его словам, стандартный 
рабочий график с 9.00, а тем 
более с 8.00 для физиологии 
все равно что пытка бес-
сонницей. Этот распорядок 
совершенно не соответствует 
биологическим часам чело-
века, и если начинать рабо-
тать рано, то в итоге легко 
заполучить стресс, нервный 
срыв и другие заболевания. 
Кроме того, у «жаворонка по-
неволе» ухудшается произво-
дительность, резко меняется 
настроение и он становится 
раздражительным. Поэтому 
лишний час сна по утрам 
изменит наше «общество не-
высыпающихся людей» на 
здоровый коллектив. 

Ночное кино на катке

В субботу в московских парках 
пройдет акция «Ночь на кат-
ке», которая продолжит серию 
таких мероприятий депар-
тамента культуры, как «Ночь 
в музее», «Ночь искусств», 
«Библионочь» и др. По словам 
организаторов, эта акция 
будет посвящена Году россий-
ского кино. На катках будет 
звучать музыка из любимых 
отечественных кинофильмов, 
выступят диджеи и пройдут те-
матические флешмобы. Также 
можно будет поучаствовать 
в профессиональной фотосес-
сии, нарядившись в костюмы 
героев из любимых фильмов. 

Жертва заботы

В британском питомнике 
проживает еж по кличке 
Большой, который весит 
больше восьми килограммов. 
Еж даже не может свернуть-
ся в клубок из-за жировых 
складок на животе. А все 
злоключения начались с того, 
что сердобольные защитники 
животных нашли раненого 
Большого в лесу, привезли в 
приют и стали его трепетно 
выхаживать. Ежу не надо было 
напрягаться и пробегать кило-
метры ради того, чтобы найти 
себе пропитание, поскольку 
спасители кормили его с рук. 
Питаясь собачьим кормом и 
чипсами для животных, Боль-
шой растолстел настолько, что 
едва может передвигаться. 
Поэтому сотрудники питомни-
ка решили пристрастить ежа 
к фитнесу и начали ставить его 
на беговую дорожку. Возмож-
но, он еще вернет себе былую 
форму. 

Солдаты пушку 
потеряли

В Волгограде наутро после 
праздничного салюта по слу-
чаю Дня защитника Отечества 
местные жители в пешеходной 
зоне наткнулись на бесхозную 
артиллерийскую пушку ЗИС-3. 
Поняв, что это не бутафория 
и не объект для создания 
праздничного антуража, люди 
вызвали полицию. Право-
охранители выяснили, что во-
еннослужащие, которые были 
задействованы в организации 
салюта, забыли пушку на им-
провизированном полигоне. 
К счастью, заряды к ней из-
расходовали еще накануне. 
А то неизвестно, чем бы обер-
нулся повторный салют.

•ТРУДЫ•

Особое коварство рака в том, 

что эта болезнь опасна свои-

ми рецидивами. Одну из ме-

тодик с использованием ла-

зерных технологий, которая 

позволяет свести к минимуму 

повторное возникновение 

злокачественных опухолей, 

разработали и внедряют 

в московской Центральной 

клинической больнице №1 

Научно-клинического центра 

ОАО «РЖД». Здесь на днях 

прошла Международная на-

учно-практическая конфе-

ренция «Новые технологии 

в диагностике и лечении 

урологических заболеваний», 

на которой российские хи-

рурги продемонстрировали 

зарубежным коллегам воз-

можности отечественного 

лазера. О современной мето-

дике, помогающей тысячам 

пациентов продлить жизнь, 

рассказал Олег ТЕОДОРОВИЧ, 

руководитель Урологического 

центра, доктор медицинских 

наук, профессор.

ОЛЬГА ЩЕРБАКОВА

О
том, что создание лазера 

и лазерных технологий 

в медицине – заслуга со-

ветских ученых, знают 

немногие. Между тем экс-

перименты начали проводить 

в Институте общей физики еще 

в советское время, в результате 

чего академик Прохоров получил 

Нобелевскую премию, – напоми-

нает Олег Теодорович. – Но спустя 

полвека у нас производство за-

мерло, а в мире, наоборот, актив-

но велись разработки лазерного 

оборудования. Многие европей-

ские специалисты, которые на 

сегодняшний день являются ве-

дущими производителями ла-

зерных технологий за рубежом, 

получили фундаментальное об-

разование в СССР. Одной из тех 

немногочисленных разработок, 

которые удалось сохранить в Рос-

сии, оказался лазерный комплекс 

«Лазурит». Замечу, что аналогич-

ными аппаратами зарубежного 

производства наводнены многие 

наши клиники, хотя они стоят 

в три раза дороже. 

– Чем же отличается россий-
ское лазерное оборудование 
от импортного?
– Большинство зарубежных раз-

работок созданы на основе кри-

сталлов гольмия. И если врач 

подведет лазерное излучение 

к камню (при лечении мочека-

менной болезни), тот начнет 

разрушаться, хотя и очень мед-

ленно. Одно неловкое движе-

ние – и в стенке мочеточника 

образуется дырка, потому что ис-

пользуется очень высокая энер-

гия, в том числе тепловая. Смо-

трите, что происходит с нашим 

лазером. В одном корпусе ученым 

удалось совместить сразу два ла-

зера: лазер-скальпель и лазер-ли-

тотриптор. Последний испускает 

импульсы на волнах, которые 

мягкими тканями практически 

не поглощаются. Это значит, что 

лазер прощает хирургу ошибки. 

Поэтому, если подвести лазер 

к камню, разрушить его удастся 

в несколько раз быстрее, а если 

излучение случайно попадет на 

ткань мочеточника или мочевого 

пузыря, оно пройдет сквозь него, 

как свет фонарика через стекло. 

Благодаря этому «Лазурит» обла-

дает колоссальным лечебным по-

тенциалом. К сожалению, о нем 

не хотят слушать, потому что 

выгоднее по разным причинам 

купить импортный прибор. 

Но это еще не все. Второй вы-

сокоэнергетический лазер, вхо-

дящий в комплекс «Лазурит», не 

менее интересен. Он не только 

делает разрез, но и заваривает со-

суды диаметром до 2 мм (является 

коагулятором). Такие свойства 

позволяют проводить операции 

на почках и мочевых путях и раз-

рушать поверхностные опухоли 

мочевого пузыря, проводить лече-

ние рака предстательной железы.

– Получается, чтобы избавить-
ся от опухоли, вовсе необяза-
тельно удалять пораженный 
орган?
– Совершенно верно, и мы уже по-

лучили первые оптимистичные 

результаты. У нас проходил лече-

ние пациент с раком обеих почек. 

Одну из них опухоль поразила 

полностью, поэтому ее пришлось 

удалить целиком, а вот на второй 

почке было два онкологических 

очага. Точно рассчитав мощность 

лазера, мы «вырезали» опухоль, 

не повредив при этом окружаю-

щие ткани. Без такой операции 

пациент оказался бы без обеих 

почек, и всю оставшуюся жизнь 

ему пришлось бы провести на ис-

кусственном гемодиализе. 

Такого рода операции мы про-

водим уже больше 10 лет, однако 

только недавно эту методику ут-

вердили в Минздраве. Главное, 

она помогает в разы уменьшить 

рецидивы онкологии. Скажем, 

рак мочевого пузыря опасен тем, 

что в 40–70% случаев опухоль ре-

цидивирует. Так вот, уже доказа-

но, что если ее удалить и обрабо-

тать основание опухоли лазером, 

рецидивов не случается. Опера-

ции с применением лазерных тех-

нологий мы показывали на науч-

но-практической конференции. К 

нам приехали доктора и профес-

сора из США, Франции, Герма-

нии и Швейцарии, руководители 

урологических клиник и ведущих 

медцентров. Это очень полезный 

обмен опытом. В нашей клинике 

имеется современный хирургиче-

ский комплекс, развита система 

телемедицины. Все уникальные 

эндоскопические операции про-

водят в режиме реального време-

ни, для участников была органи-

зована прямая видео трансляция.

– Специалисты-урологи – это 
в основном мужчины или жен-
щины тоже встречаются?
– Вы правы, это мужская профес-

сия, женщин в ней, как утверж-

дает статистика, не более 2%. 

В последние годы урология, бла-

годаря появлению современного 

оборудования, шагнула далеко 

вперед. Когда я начинал свою 

врачебную деятельность, чтобы 

удалить из почки камень 1–2 см, 

пациенту надо было сделать раз-

рез около 20 см через все ткани, 

вскрыть пораженный орган, а за-

тем послойно зашить. Реабили-

тация, которая занимала недели, 

заканчивалась зачастую после-

операционной грыжей, требую-

щей самостоятельного лечения. 

Сейчас делается небольшой про-

кол (чуть толще стержня от авто-

ручки), через который вводится 

эндоскопический инструмент, 

и с помощью лазера осуществля-

ется разрушение камня. 

Это что касается лечения мо-

чекаменной болезни. Кстати, 

процент таких больных очень 

приличный. Если взять уроло-

гический стационар в любом 

городе, то примерно 30–40% – 

именно пациенты с мочекамен-

ной болезнью. Остальные 60% – 

это аденома (доброкачественная 

гиперплазия предстательной 

железы) у мужчин, острые вос-

палительные заболевания, но-

вообразования мочевых путей, 

андрологические болезни. 

– Развейте миф про аденому 
предстательной железы. По-
чему считается, что она непре-
менно приводит к раку?
– Аденома никак не может пере-

йти в рак предстательной железы, 

потому что это разные морфоло-

гические структуры, это другое 

заболевание. Развитие аденомы 

связано с изменением гормональ-

ного статуса, которое происходит 

у мужчин после 40 лет. Иногда она 

становится просто гигантской, в 

результате сдавливает предста-

тельную железу и механически 

затрудняет процесс мочеиспу-

скания. Поэтому аденому нужно 

удалить. Что касается рака пред-

стательной железы, на начальных 

стадиях он протекает абсолют-

но бессимптомно. Причем 30% 

онкологии мужчин – это как раз 

уроонкология (рак простаты, 

почки или мочевого пузыря). Их 

можно было бы выявить и выле-

чить, просто придя к урологу и 

пройдя несложное обследование 

с определением онкомаркеров. 

Когда мужчина достигает воз-

раста 45–50 лет, он просто обязан 

раз в полгода-год посетить уроло-

га – даже если все хорошо, когда 

у него регулярная половая жизнь 

и ничего не беспокоит. Только 

в этом случае удастся поймать 

абсолютно бессимптомные муж-

ские болезни. Помните об этом – 

и будьте здоровы! Т

«Рак излечим, если...»
Российские хирурги продемонстрировали возможности 
отечественного лазера

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 3 раза
дешевле зарубежных 
аналогов стоит отечественный 
лазерный комплекс «Лазурит». 
Но в российских клиниках 
почему-то ставка делается 
на импортный прибор 

Рок-группа «Аквариум» устроила концерт 
в подземном переходе Омска. Поклонники пожертвовали уличным 

музыкантам 10 тысяч рублей

120 тысяч
тюльпанов 17 сортов вырастили к 8 Марта 

в оранжереях столичной ВДНХ

1712

Петр I основал Тульский оружейный 
завод. А ровно через два года, в 
1714-м, запретил присваивать 
офицерские звания дворянам, не 
служившим рядовыми в гвардей-
ских полках.

1797

В Санкт-Петербурге заложен Михай-
ловский замок, будущая резиденция 
императора Павла I.

1815

Ссыльный Наполеон I Бонапарт бе-
жит с острова Эльба.

1832

Польша становится частью Россий-
ской империи, лишается собствен-
ной армии и сейма.

1848

29-летний Карл Маркс опублико-
вал в Лондоне «Манифест Ком-
мунистической партии». Ни один 
другой политический документ не 
оказал такого большого влияния 
на общество и не получил такого 
широкого распространения, как 
эта работа основоположника на-
учного коммунизма.

1858

Родился Владимир Сербский, один 
из основоположников судебной 
психиатрии в России. Его имя носит 
Центр социальной и судебной пси-
хиатрии.

1869

Родилась Надежда Крупская, пар-
тийный и общественный деятель. 
Жена В.И. Ленина.

1896

Анри Беккерель открыл явление 
радиоактивности, обнаружив, что 
образец урана засветил фотоплен-
ку, рядом с которой хранился.

1902

Родился Николай Старостин, фут-
болист, капитан сборной СССР в 
1930-х, основатель московского 
«Спартака».

1908

Родилась Анна Щетинина, первая в 
мире женщина – капитан дальнего 
плавания, почетный член междуна-
родной Ассоциации морских капи-
танов. В годы Второй мировой она 
служила на Балтике, перевозя под 
бомбежками людей и грузы.

1917

Беспорядки в Петрограде. Госу-
дарственная Дума распущена. 
Стихийные антиправительственные 
митинги рассеиваются с примене-
нием оружия. В городе появляются 
баррикады. Начинается всеобщая 
стачка и переход войск на сторону 
революционеров.

1918

Советская республика матросов и 
строителей на острове Найссаар 
прекратила свое существование.

1925

В РСФСР образован Коми-Пермяц-
кий национальный округ, ныне Ре-
спублика Коми.

1935

Шотландский изобретатель сэр Ро-
берт Уотсон-Уотт успешно продемон-

стрировал устройство для радиоло-
кации воздушных объектов – радар 
(RAdio Detection And Ranging). Год 
спустя Британское министерство 
авиации построило под его руковод-
ством цепь из пяти радиолокацион-
ных станций на расстоянии 40 км 
друг от друга.

1936

В немецком Вольфсбурге открыт пер-
вый завод по выпуску «народного» 
автомобиля «Фольксваген».

1952

Уинстон Черчилль объявил о созда-
нии Великобританией собственной 
атомной бомбы.

1955

Летчик-испытатель фирмы North 
American Джордж Смит первым 

успешно катапультировался на 
сверхзвуковой скорости.

1990

Начался вывод советских войск с 
территории Чехословакии.

1993

Пакистанский исламист Рамзи Ах-
мед Юсеф и пятеро его сообщников 
взорвали в подземном гараже 
Всемирного торгового центра в 
Нью-Йорке грузовик, начиненный 
взрывчаткой.

1994

Из тюрьмы «Лефортово» освобож-
дены все амнистированные члены 
ГКЧП – кроме генерала Валентина 
Варенникова, который отказался 
принять амнистию.

1995

Потерпел крах один из старейших 
английских банков – Barings Bank. 
Его клиентами были члены коро-
левской семьи и сама королева 
Елизавета II.

2004

Сейм Латвии принял закон о присо-
единении страны к НАТО.
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К нам в Москву приехали доктора 
и профессора из США, Франции, 
Германии и Швейцарии, руководители 
урологических клиник и ведущих 
медцентров. Это был очень полезный 
обмен опытом

КАЛЕНДАРЬ: 26 ФЕВРАЛЯ

и 

ММ
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